

DICE "LA EPOCA"

... Y DICE BIEN

«El estado de desgregación creciente que atraviesa la política española es causa de que todos los personajes de categoría procuren atraerse clientela numerosa a costa del presupuesto. Regalar es siempre más agradable que pedir, y así nos vamos desfilando por la pendiente.»

(De La Epoca de anoche.) Es muy interesante el artículo que publicó ayer La Epoca sobre la situación del Tesoro.

Tiene dos partes: una, económica, y otra, política; y ambas las suscribimos. Respecto a la situación económica, después de advertir que la suscripción a la Deuda pública que actualmente se está efectuando es superior a la precedente, y va mucho más de prisa que ésta fue, dice que en enero la emisión hizo pasar la cuenta de Tesorería, en el Banco, de 306 millones de saldo desfavorable a 120 de saldo favorable; en cambio, en julio sólo hemos conseguido un saldo favorable de poco más de seis millones; y como el Banco de España abona íntegro al Tesoro el importe de las obligaciones en el punto en que comienza la negociación pública, resulta que el Estado ya tiene gastados los millones aún no suscritos... De suerte que, según La Epoca, el ministro de Hacienda que ahora ocupa la cartera se encuentra con las arcas vacías, un presupuesto en déficit y un vencimiento de 1.350 millones de pesetas para fin de año.

Respecto a la situación política, el órgano del partido conservador escribe lo que figura a la cabeza de este editorial, que coincide con lo que muchedumbre de veces hemos afirmado nosotros, pero que en las columnas de La Epoca está concedido con una cruzeta que a nosotros nos arredra, y tiene una fuerza incontrastable de «confesión de parte».

Lo que ahora declara el colega, lo vimos nosotros desde el día en que se constituyó el actual Gobierno. Por eso no tuvimos fe en él, por eso no pensamos nunca que pudiera hacer nada ni creímos que ninguno de sus ministros se preocupara seriamente de llevar a cabo una obra nacional.

No un solo ministro, todos procuran principalmente (por cuenta propia o de su jefe de grupo) realizar labor política, a través amigos..., regalando el presupuesto.

La Epoca asegura que el mal está diagnosticado hace tiempo, que son clarísimos los remedios y que sólo hace falta decisión y energía para aplicarlos. Mas añade que «estamos gastando más de lo que tenemos y nadie se atreve ni a disminuir la burocracia, ni a pedirles a los contribuyentes mayores sacrificios».

Y ¿cuánto no contribuye a este estado de cosas la independencia de que gozan en el Gabinete los jefes de grupo, y la facilidad con que los poderosos, aprovechándose de la débil contextura del Ministerio, obtienen beneficios a costa del presupuesto, y cotizan su influencia política al tipo de favores económicos y financieros! ¡Y así nos vamos desfilando por la pendiente, concluye bien La Epoca!

Estima el colega que urge confeccionar e imponer desde el ministerio de Hacienda un presupuesto verdad, «una obra orgánica y de conjunto».

No sólo desde el ministerio de Hacienda, desde todos los ministerios es necesario realizar labor orgánica y de conjunto. Mas para eso se necesita... un Gobierno.

Un ministro de Hacienda que a la par fuera presidente del Consejo no sería viable. Porque, en la actualidad, un presidente digno de tal nombre, que en la realidad presidiese, necesitaría todo su tiempo para coordinar las iniciativas de los ministros y acoplarlas al procomún y a las posibilidades del momento. La doble carga de la presidencia y de la cartera de Hacienda es superior a las energías de un hombre solo.

La situación del Tesoro (que es, no delicada, como por eufemismo dice La Epoca, sino difícilísima) y tantos otros problemas pendientes (cuya solución se va aplazando con grave peligro de que cuando se quiera acometer sean irresolubles) lo que exigen es un Gobierno fuerte, cuyos ministros no piensen en «regalar» a costa del presupuesto, para hacerse «clientelas».

Mientras un Ministerio de esta naturaleza no gobierne, hablar de la reconstitución nacional será vana palabrería.

ESTUDIANTES CATOLICOS

Hoy comienza el Congreso de Friburgo

Los señores Martín-Sánchez y Reparaz delegados oficiales de España

PARIS, 18.—Los delegados de España en el Congreso internacional de estudiantes católicos, señores Martín-Sánchez y Reparaz, presidente y vocal, respectivamente, de la Confederación de estudiantes católicos de su nación, visitaron ayer la Casa de Estudiantes y la Asociación general de estudiantes católicos.

Entre los delegados de España y sus colegas parisienses se cambiaron cordiales palabras de salutación y bienvenida.

Los señores Martín-Sánchez y Reparaz salieron ayer mismo para Friburgo.

HOY COMIENZA EL CONGRESO

FRIBURGO, 18.—El Congreso internacional de estudiantes católicos, que empezará mañana, desperta gran interés. El Comité director y de iniciativa está formado por los representantes de España, Suiza y Holanda.

En el Congreso estarán representadas, además de las naciones ya dichas, Polonia, Inglaterra, Alemania, Francia, Italia, Austria, Hungría, Estados Unidos, Checoslovaquia, Bélgica, Dinamarca, Javia, Rumania, Lituania, Irlanda, Yugoslavia, Suecia, Portugal y Argentina. Las dos últimas naciones estarán representadas por los delegados españoles.

En todos los folletos, diarios y publicaciones oficiales del Congreso, el nombre de España figura el primero.

LA DELEGACION OFICIAL DE ESPAÑA

Los señores don Fernando Martín Sánchez y don Francisco Reparaz, presidente y vocal, respectivamente, de la Confederación de estudiantes católicos, cuya representación ostentan en el Congreso internacional de estudiantes católicos, que comenzará hoy en Friburgo, han sido nombrados, por real orden del ministerio de Instrucción pública, delegados oficiales de España en el mencionado Congreso.

Representarán a nuestra nación, a Portugal y a las repúblicas hispanoamericanas, que han querido honrar a España confiándole su representación en el Congreso de Friburgo.

POLITICA ITALIANA

Programa de Bonomi

Igualdad de las organizaciones sociales, libertad de enseñanza, mantenimiento del Tratado de Rapallo

ROMA, 18.—El señor Bonomi, nuevo primer ministro de Italia, se ha presentado hoy ante las Cámaras.

Ha pronunciado un discurso, que constituye en cierto modo el programa del nuevo Gabinete.

El primer ministro empezó diciendo que el Gabinete actual es un Gabinete de coalición, como el precedente, y que su programa tenía las mismas bases, es decir, la perfecta igualdad de todas las organizaciones sociales y la libertad de enseñanza con garantías necesarias.

En cuanto a la política extranjera, el nuevo presidente estima que está absolutamente ligada a los compromisos anteriores, compromisos que Italia está decidida a observar lealmente.

Italia desea por su cuenta trabajar con los aliados en la reconstitución de una Europa mejor. Por esto se ha apresurado a responder a la invitación que la ha dirigido el presidente de los Estados Unidos para asistir a la Conferencia del desarme.

En cuanto a la cuestión del Adriático, nadie pide la revisión del Tratado de Rapallo. Este debe ser ejecutado con firmeza en lo que se refiere al mantenimiento de los intereses y salvaguardia de los sentimientos italianos, y con lealtad en lo que respecta a la observación de los intereses y respeto de los sentimientos yugoeslavos.

La cuestión del puerto de Baros debe ser examinada y resuelta conforme a los intereses económicos de Fiume y por medio de negociaciones, que tengan por objeto la constitución de un consorcio cuando se haya organizado en Fiume un Gobierno regular.

El primer ministro habla de la situación financiera, y dice que es mucho mejor, pero que el Gobierno dedicará sus esfuerzos para que se aplique debidamente la ley sobre los beneficios de guerra.

En fin, el Gobierno favorecerá todos los esfuerzos que tengan por fin poner término a la lucha civil que padece Italia. En todo caso hará uso de toda la energía necesaria para imponer el respeto de la ley.

CARTA DE VIENA

III Congreso de mujeres para la paz y la libertad

ALGUNAS CONSIDERACIONES

"Bella matribus detestata"

Hállanse reunidas en Viena mujeres de las cinco partes del mundo en busca de la varita mágica que transforme la guerra en paz y la esclavitud en libertad. Las congresistas están siendo agasajadas por las autoridades austriacas (siempre fué cortés el vienés) y por ciertas corporaciones y sociedades... La Organización Nacional de Mujeres Católicas de Austria no está representada en el Congreso, por haberle dado los judíos y los masones de esta capital, quijadas en contra del deseo de las mismas congresistas, un matiz anticatólico y político... La Nueva Prensa Libre y el Tagblatt, diarios puramente judío-masónicos, dedican páginas enteras al Congreso y a las congresistas; el diario católico Reichspost, en cambio, se limita a publicar el programa diario del Congreso, sin añadir el más mínimo comentario...

clarada la guerra a Dios y a la Iglesia, y quieren destruir el cristianismo, que es la base de la armonía entre todos los hombres de la tierra.

Querer acarrear la paz por otros medios y de otra manera es hacer obra negativa e infructuosa, pues nunca cesarán los hombres de matar a sus hermanos, por lo que otros hombres se lo prohíben; en cambio, todas las luchas fratricidas cesarían si todos los hombres escuchasen la voz de Dios. Y para que los hombres comprendan la voz divina es necesario e indispensable que se acostumbren a oír en las aulas, cuando niños, que es de donde salen ángeles o demonios.

Entre muchos temas que se discuten en el Congreso mencionado, figuran tres muy importantes: «Cómo han de ser las escuelas», «Sobre la educación de la infancia», y «Lectura para niños en la escuela y en el hogar». Estos temas han motivado ya discusiones acaloradísimas y disputas más o menos apasionadas entre las congresistas... No menos importantes son también los temas siguientes: «Desarme» y «Supresión de Empresas particulares para la fabricación de armas». En este tampoco coinciden todas las damas pacifistas, pues mientras las alemanas piden el desarme, a gritos heridos, sus colegas francesas dicen: «¡Que desarmen los necios...!»

Ya dije una vez en las columnas de EL DEBATE que yo, por haber visto la guerra muy de cerca, la odio como hombre y como cristiano. Y es precisamente porque desearía que las guerras terminasen, por lo que tiemblo constantemente por la paz...

Les deseo a las congresistas reunidas en Viena mucho éxito en su atrevida empresa, éxito en el que no creo... No habrá paz en el mundo, mientras los hombres no arrojen la espada para empuñar la cruz, mientras siga blandiendo la Entente el sable sobre los vencidos y mientras no se les devuelva a estos últimos lo que injustamente se les tomó... Primero, justicia; luego, paz... Lo demás... cosas de mujeres, teorías... un poquito de vanidad tal vez, otro poquito de odio... palabras elocuentes y hermesas, y... humo. ¿Qué soy pesimista?... Hombre soy, y de esta pícaro época, por añadidura...

DANUBIO Viena, 13 julio de 1921.

LO DEL DÍA

Campaña ingrata

Un periódico de la mañana dedica toda una página al singular empeño, poco simpático y nada piadoso, de demostrar que el culpable de la catástrofe ferroviaria de Villaverde fué el maquinista Montero, y que cuanto se ha dicho en elogio de éste es una burda fábula urdida por los diarios de las derechas, en perjuicio del verdadero héroe, el otro maquinista.

Que Montero no era sindicalista y que lo es el maquinista del tren de Toledo parece ser la gran razón de esa tesis lamentable. Si es triste ver entregado a ella a un periodista, más lo es ver que a la misma se prestan los compañeros del difunto Montero, sin brepitando consideraciones supremas, de prestigio corporativo, otras en este caso más mezquinas que nunca, de agrupación sindical.

Que el maquinista Moreno Garrote cumple con su deber, que no estuviese en su mano evitar el choque, que cuando se arrojó desde su máquina hubiese agotado los medios de impedir o atenuar la catástrofe, ni por pienso hemos de discutirlo. Siempre quedará el hecho, por encima de toda argumentación de periodistas y de técnicos, que Montero pudo arrojarla también desde su máquina, como a indicación suya lo hizo su fogonero, y que murió en su puesto, variando el puntador profesional al instante de conservación. Lo primero podrá ser perfectamente legítimo y defendible solamente lo último es lo heroico. Si se repitiese un caso semejante, lo que Dios no permita, con maquinistas de filiación social invertida, nuestra opinión sería la misma.

La tendenciosa campaña iniciada en sentido contrario no podrá alterar el fallo último de la opinión pública ni logrará más que atraer la general reprobación y antipatía sobre sus autores.

Las exportaciones

Nos escriben dos amigos nuestros—el señor Azara, en representación del Sindicato Central de Aragón, al que dignamente preside, y un distinguido propietario de Andalucía—oponiendo diversas razones a la campaña de EL DEBATE, que creen dichos señores dirigida contra el señor Clavero y contra las exportaciones de aceite. Tomando pie de la errada interpretación de nuestros amigos, aclararemos algunos puntos de nuestra campaña, aunque el sentido de lo escrito por nosotros acerca de determinadas disposiciones del ministerio de Fomento nos parece estar bastante claro, y en ello insistimos sin rectificación alguna.

Primero, no hemos combatido ni combatimos la exportación en general, ni menos la del aceite en particular. Pedimos que no se autorice la exportación de un artículo de consumo, sea el que fuere, cuando ello sea en perjuicio notorio del interés general; pedimos que el régimen de autorizaciones para exportar sea claro y razonado, fundado en normas y motivos públicamente conocidos, en vez de depender ni aun aparentemente del criterio de un ministro, sujeto a errores y a presiones peligrosas; pedimos que las ampliaciones y restricciones que las circunstancias de cada momento aconsejen introducir en dicho régimen, sean tratadas en Consejo de ministros y su adopción vaya rodeada de las mayores garantías posibles de acierto, equidad y publicidad. Y todo ello—más atentos siempre a la parte positiva que a la obligadamente negativa de nuestras campañas—antes lo pedimos por favorecer al interés general y al de los productores, que no consideramos la exportación sino como el medio normal y legítimo de dar salida a sus productos, que por cambiarlos los que hacen de la exportación y del acaparamiento un aglo repetido y castigar.

Repetir y castigar decimos. Por eso hemos llamado como injusto y demoralizador, el decreto que absuelve a cuantos delinquieron contra la ley de Substitencias; mejor dicha, que absuelve a los que tuvieron valentía y habilidad para oponer dilaciones a sus expedientes respectivos; en forma y circunstancias tales, que resultan aquí lesionados los consumidores, por lo que significa la impunidad de quienes los explotan, y lesionada la justicia, por la desigualdad de trato hacia unos y otros delincuentes, y lesionada el prestigio de la autoridad, por la confesión ministerial de impotencia contra los más pletóricos o mejor recomendados, y lesionada hasta la probidad del Estado, puesto que se anula de un plumazo, con implícito efecto retroactivo, el real decreto de 7 de marzo de 1919, y se frustra injustamente a los que fueron inspectores de Abastecimientos de las cantidades que les corresponden por participación en las multas impuestas. No se trata ahora de si algunas de aquellas multas fueron arbitrarias; para la revocación de las que lo fueron estaba la tramitación normal de cada expediente; pero de algunos de dichos inspectores nos consta que cumplieron escrupulosamente con su deber, arrojaron sacrificios, peligros desembolsos para cumplirlo, y no hay derecho a negarles lo que honradamente les corresponde por su trabajo.

Finalmente, nuestra campaña ha sido y es puramente objetiva, alusiva a los hechos y no a la persona del ministro de Fomento; tanto así, que, simultáneamente con nuestras críticas por este concepto, le hemos dedicado hace pocos días nuestras alabanzas por la supresión de la subvención a la industria harinera, sin otras reservas que las relativas a la oportunidad del momento y a la necesidad de evitar por todos los medios posibles una subida del precio del pan en Madrid.

Con estas aclaraciones creemos dejar contestadas las cartas de nuestros estimables contradictores.

Para "La Epoca"

Permitanos La Epoca le digamos que nos ha parecido un poco cómica la sberiedad que nos arroja en el «Eco del día» que nos consagra.

Por de pronto, tranquilícese: las «leyes inmutables de la probidad profesional» no han sufrido menoscabo... que a nosotros sea imputable.

Es cosa admitida y practicada en el periodismo de todo el mundo, que se recojan los comentarios, las ironías y aun ciertas bromas de los mentideros políticos, con tal de que se haga de modo que se pueda entender que se trata de eso: de comentarios, de conversaciones, de habillitas.

Pues bien, aunque La Epoca no lo dice (y en esto sí que es posible sufran menoscabo las leyes inmutables de la probidad profesional), el suelto de EL DEBATE que al colega ha sueltado está en una sección cuyo mismo título «Como me lo contaron...» indica ya que son conversaciones y habillitas de los mentideros políticos, de algún interés, las que en ella se recogen.

Y claro que, para recoger este linaje de palpitaciones de la política, no hace falta notario que tome acta, ni taquígrafo que registre puntual y escrupulosamente. De ahí que a nadie (a ningún lector comprensivo y dotado de la necesaria virtud de hacer se cargo) se le ocurra creer que los diálogos sean literales ni las entonaciones perfectas reproducción, ni los ademanes tomados como en una película. Aun a esto de dialogar y atribuir entonaciones y ademanes se acude para acentuar las diferencias entre la información propiamente dicha y los temas de secciones, cual «Como me lo contaron...».

En esas palpitaciones de la política, en esas anécdotas de entre bastidores políticos, a pesar de su trivialidad y de la inexactitud de sus detalles y aun de su objetividad, a veces se manifiesta la situación política real más fielmente y más claramente que en notas oficiales y en declaraciones de personas; y éste es su interés.

UN DOCUMENTO

A LOS CATOLICOS ESPAÑOLES

El eminentísimo Cardenal de Toledo ha dirigido un saludo a los católicos españoles, especialmente, a los que trabajan en las obras católico-sociales. En otro lugar de este número pueden ver nuestros lectores el interesante documento.

El eminentísimo Cardenal Almaraz y Santos recuerda cómo las obras católico-sociales no «se ordenan tan sólo a mejorar las condiciones económicas y sociales del pueblo», sino que deben ordenarse también al mejoramiento moral y religioso de los obreros. Exhorta al Clero a que se esfuerce en «adquirir conocimientos sólidos en las ciencias sociológicas, y en estudiar a fondo las modernas tendencias y aspiraciones de la sociedad, para aplicar los principios fundamentales de la ética cristiana al desarrollo y desenvolvimiento de la vida social de los pueblos».

Afirma que son necesarios, eficaces cooperadores seglares que, atentos a la doctrina de Cristo y en bien de las almas, se ofrezcan a los que le representan en la tierra para trabajar, secundando sus inspiraciones, y rendidamente sometidos a las enseñanzas de la Iglesia, en la conservación y difusión de los principios católicos relativos a la cuestión social, y en la creación y sostenimiento de aquellos organismos destinados a la cumplida realización de los últimos fines que la Iglesia persigue al impulsar y bendecir esta labor».

Recomienda, finalmente, la «unidad de aspiraciones que debe brillar en todas las obras católico-sociales».

Al venerable Cardenal Guisasaola le dedica un sentido recuerdo y alude a su famosa Pastoral «Justicia y Caridad» en las relaciones sociales.

También ha dirigido el Cardenal Almaraz (a sus diócesanos) una notable Pastoral, de la que nos ocuparemos en breve.

EL SIONISMO

TELEGRAMA AL PAPA

Arabs y cristianos de Palestina

HALIFAX, 16.—Los musulmanes y los cristianos han dirigido un telegrama al Sumo Pontífice, dándole las gracias por el punto de vista que ha adoptado en lo que se refiere a la cuestión de Palestina.—Fabra.

INDICE-RESUMEN

Desde Suiza, por Gonzalo de Reparaz..... Pág. 3
Cuento del martes (F.H.), por «Curro Vargas»..... Pág. 3
Frustradas («Sic vos non vobis...»), por Carlos Luis de Cuenca..... Pág. 3
El Cardenal Primado a los católicos españoles..... Pág. 3
Deportes, por K..... Pág. 4
Crónica de sociedad, por «El abate Faría»..... Pág. 5
Folleto de EL DEBATE («Cuerpo de la Cruz»)..... Pág. 5

MADRID.—En la noche del domingo un tranvía de la línea de la Bombilla, embistió a la jardinera que remolcaba un coche de la línea de Ventas. Hubo varios heridos, de tanta gravedad uno de ellos, que falleció en la mañana de ayer.—La Junta municipal de asociados, se reunió ayer, aprobando varios créditos acordados en sesión por el Ayuntamiento (pág. 5).

PROVINCIAS.—En el pueblo de Bellinas (Barcelona) fué asesinado el alcalde. El crimen no es de carácter social.—La Policía barcelonesa ha realizado con éxito importantes investigaciones, que han venido a comprobar que el guardia Barbarrá era confidente de los sindicalistas, y que sus confidencias hicieron fracasar algunos servicios policíacos. Se asegura que han sido concluidos a La Mota diez presos gubernativos.—Los panaderos de Asturias, disgustados por la baja de los jornales, amenazan con la huelga general.—En Avila vuelca un autocamión, resultando heridas siete personas, una de ellas grave.—La Dirección de Obras Públicas ha declarado la caducidad de la concesión del ferrocarril Sevilla-Albalá-Carmona, ordenando que se intervenga la línea (pág. 2).

MARRUECOS.—Nuestras tropas han realizado un nuevo brillante avance.—Varios poblados de la cabila de Beni-Aros se han presentado al general Egrenguar, haciendo acto de sumisión (pág. 2).

EXTRANJERO.—Bonomi mantiene en su programa la libertad de enseñanza y la igualdad en todas las organizaciones sociales.—Los musulmanes y cristianos de Palestina han enviado al Papa un telegrama, adhiriéndose a su punto de vista y dándole las gracias (pág. 1).—Se dice que en la Conferencia del desarme y el Pacífico, Italia y Francia sostendrán el punto de vista yanqui.—Continúa la ofensiva griega.—El Gobierno ruso ha pedido al inglés dos ingenieros navales para reformar los puertos de Odesa y Petrogrado.—Una escuadra americana ha fondeado en Lisboa (pág. 2).

EL TIEMPO (Datos del Observatorio).—La temperatura máxima de ayer fué de 33 grados en Murcia, y la mínima, de 8 en Cuenca.

La temperatura de ayer en Madrid fué máxima, 24,4; mínima, 12,7.

Tiempo probable para hoy: Cantabria y Galicia, tiempo incierto; Resto de España, buen tiempo.

LA AGITACIÓN

Otro servicio de la Policía barcelonesa

Se ha comprobado que el guardia Barbará era confidente de los sindicalistas. Se asegura que han sido conducidos a la Mola diez presos gubernativos

Barcelona

BARCELONA, 18.—Continúan las investigaciones policíacas relacionadas con la detención del guardia Francisco Barbará...

DIEZ PRESOS GUBERNATIVOS CON- DUCIDOS A LA MOLA?

BARCELONA, 18.—Se asegura que el sábado último salieron para Mahón, en el vapor correo, acompañados por la Guardia civil, diez presos gubernativos...

Coruña

BUSCANDO A LOS ASESINOS DEL PRE- SIDENTE DE LA FEDERACION PAT- RONAL.—UN DETENIDO.—MAS PROTESTAS

FERROL, 18.—Continúa el vecindario preocupadísimo con el atentado de que fué víctima el presidente de la patronal, señor Pérez...

León

REUNION DE LA FEDERACION PATRONAL

LEON, 18.—Se ha reunido la asamblea de la Federación patronal leonesa, bajo la presidencia del señor Graupera, presidente de la Confederación...

Vizcaya

LA HUELGA DE TRANVIARIOS

BILBAO, 18.—En la Casa del Pueblo han celebrado una reunión los obreros de la Compañía de tranvías...

Zaragoza

ONCE DETENIDOS GUBERNATIVOS EN LIBERTAD

ZARAGOZA, 18.—El gobernador ha ordenado la libertad de once sindicalistas, que se hallaban detenidos gubernativamente...

PROVINCIAS

UN VUELCO

Fábrica de maderas incendiada

AVILA

AVILA, 18.—En la carretera de Barraco ha volcado un autocamión cargado de gran cantidad de leche con destino a Madrid...

ES ASESINADO POR UNOS ENMASCARADOS EL ALCALDE DE RELLINAS

BARCELONA, 18.—Comunican de Tarrasa que en la madrugada de ayer fué asesinado a la puerta de su domicilio el alcalde de Bellinas, don Pablo Serracanta...

UNA INCAUTACION

SEVILLA, 18.—La Dirección de Obras públicas, a consecuencia del expediente que se instruyó por reclamaciones contra la Compañía del ferrocarril Sevilla-Alcalá-Carmona...

ULTIMA HORA

Los mineros de Asturias a la huelga?

La Agencia Mencheta nos envía el siguiente telegrama: OVIEDO, 18.—Comunican de Mieres que se ha celebrado el referéndum entre los obreros mineros...

ACCIDENTE DE AUTO

El alcalde de Loeches comunicó a la Dirección de Seguridad que en el kilómetro 18 de la carretera de dicho pueblo, había volcado un autocamión que conducía Cesáreo López Brea...

UNA FABRICA DE MADERAS DESTRUIDA POR EL FUEGO

LOGRONO, 18.—Ayer, a las seis y media de la mañana, se declaró un formidable incendio en la importante fábrica de maderas de los señores Bergasa...

UN MUERTO Y DOS HERIDOS

El alcalde de Loeches comunicó a la Dirección de Seguridad que en el kilómetro 18 de la carretera de dicho pueblo, había volcado un autocamión que conducía Cesáreo López Brea...

Numerosos poblados se someten

Nuestras tropas a cuatro kilómetros de Tazart

MARRUECOS

TETUAN, 19.—Las primeras noticias llegadas del campo confirman que nuestras tropas han obtenido un nuevo triunfo...

Nuestras tropas tuvieron escasas bajas, gracias a las altas dotes del mando supremo y a las magníficas cualidades de las tropas españolas e indígenas...

La composición de unidades fué idéntica que en las anteriores operaciones. Planqueando la marcha de la columna de vanguardia figuraban las harkas amigas...

En las primeras horas de la mañana salieron del campamento de Dar-el-Koba las columnas del coronel Navarro y del general Marzo...

La columna del general Marzo avanzó, entrecruzando grandes extensiones abiertas de bosque, y ocupó el poblado de Masnida...

La columna del general Barrera se puso en marcha a las cinco de la mañana, y avanzó protegiendo el flanco derecho de la columna de vanguardia...

Remontó el valle de Mejazen, y ocupó diversas alturas, a ambos lados del río, estableciendo posiciones...

El alto comisario, que presenció las operaciones, visitó después las posiciones ocupadas, y estudió el terreno para el próximo avance...

Terminados los trabajos de fortificación están emprendiendo la retirada, debidamente protegidos.

NOTICIAS OFICIALES

El alto comisario participa al ministro de la Guerra lo siguiente: «Se ha realizado por fuerzas de Ceuta y Larache, mandadas por sus generales muy felicitemente, una operación...

En los puntos donde ha encontrado su defensa, el fuego abrumador de nuestras baterías, que han tirado con admirable precisión...

Durante la operación los aeroplanos de Tetuan y Larache han bombardeado con gran intensidad Tazart, habiendo tenido ocasión de apreciar su eficacia...

En realidad, con la operación de hoy han quedado alcanzados todos los objetivos militares que me había propuesto para dominar la cabila de Beni-Aros...

Columna de Ceuta, comandante regimiento Serrallo, Angel Sánchez Casas, herido muslo, grave; comandante Caballero Regulars Tetuan, Francisco Achorrena Bellarés, herida cabeza, leve...

Columna de Larache, capitán grupo Regulares Francisco Delgado Serrano, herido pierna, teniente mismo grupo Jaime Gil Merujo, herido brazo, y alférez escalero Reserva Artillería Vicente Almona, los tres leves...

Columna de Larache, capitán grupo Regulares Francisco Delgado Serrano, herido pierna, teniente mismo grupo Jaime Gil Merujo, herido brazo...

Columna de Larache, capitán grupo Regulares Francisco Delgado Serrano, herido pierna, teniente mismo grupo Jaime Gil Merujo, herido brazo...

Columna de Larache, capitán grupo Regulares Francisco Delgado Serrano, herido pierna, teniente mismo grupo Jaime Gil Merujo, herido brazo...

Columna de Larache, capitán grupo Regulares Francisco Delgado Serrano, herido pierna, teniente mismo grupo Jaime Gil Merujo, herido brazo...

Columna de Larache, capitán grupo Regulares Francisco Delgado Serrano, herido pierna, teniente mismo grupo Jaime Gil Merujo, herido brazo...

Columna de Larache, capitán grupo Regulares Francisco Delgado Serrano, herido pierna, teniente mismo grupo Jaime Gil Merujo, herido brazo...

Columna de Larache, capitán grupo Regulares Francisco Delgado Serrano, herido pierna, teniente mismo grupo Jaime Gil Merujo, herido brazo...

Columna de Larache, capitán grupo Regulares Francisco Delgado Serrano, herido pierna, teniente mismo grupo Jaime Gil Merujo, herido brazo...

Columna de Larache, capitán grupo Regulares Francisco Delgado Serrano, herido pierna, teniente mismo grupo Jaime Gil Merujo, herido brazo...

Columna de Larache, capitán grupo Regulares Francisco Delgado Serrano, herido pierna, teniente mismo grupo Jaime Gil Merujo, herido brazo...

EXTRANJERO

Una escuadra yanqui en Lisboa

Todos los partidos políticos de Méjico son opuestos a las pretensiones de los Estados Unidos

Alemania

¿UN CABLE CON NORTEAMERICA?

BERLIN, 18.—Actualmente viaja por Alemania una misión comercial americana con el fin de reanudar las relaciones comerciales entre el Imperio y Norteamérica...

Asia Menor

MUSTAFA KEMAL AL FRENTE

CONSTANTINOPLA, 18.—Un comunicado oficial de Angora confirma que los griegos han tomado la ofensiva en cuatro sectores del frente de Brusca...

Cuatro divisiones griegas han podido ocupar la línea Yení-Cheir, pero su avance tropieza con la resistencia de los turcos...

Por otra parte, la Asamblea de Angora ha celebrado una sesión secreta que ha durado hasta las doce del día, y a la cual asistieron todos los diputados...

Italia

FASCISTAS Y SOCIALISTAS

PARIS, 18.—Telegrafían de Roma al «Petit Journal» que los fascistas, cediendo a las reiteradas instancias del presidente del Consejo, señor Bonomi, han aceptado celebrar el jueves próximo una conferencia con los socialistas...

Los comunistas asistirán asimismo a la reunión. Poco después llegaba, procedente del aeródromo de Lusarte (San Sebastián), un aparato Bristol conducido por Avian...

Fiestas de aviación

BURGOS, 18.—A las cinco y cuarenta de la mañana de ayer salió de Cuatro Vientos el capitán de Artillería don Francisco Mata, pilotando un biplano «Avro»...

Noticias varias

BURGOS, 18.—En la Catedral se ha celebrado hoy una solemne misa de pontifical, predicando eloquentemente el Obispo de Santander...

BURGOS, 18.—En la Catedral se ha celebrado hoy una solemne misa de pontifical, predicando eloquentemente el Obispo de Santander...

BURGOS, 18.—En la Catedral se ha celebrado hoy una solemne misa de pontifical, predicando eloquentemente el Obispo de Santander...

BURGOS, 18.—En la Catedral se ha celebrado hoy una solemne misa de pontifical, predicando eloquentemente el Obispo de Santander...

BURGOS, 18.—En la Catedral se ha celebrado hoy una solemne misa de pontifical, predicando eloquentemente el Obispo de Santander...

BURGOS, 18.—En la Catedral se ha celebrado hoy una solemne misa de pontifical, predicando eloquentemente el Obispo de Santander...

BURGOS, 18.—En la Catedral se ha celebrado hoy una solemne misa de pontifical, predicando eloquentemente el Obispo de Santander...

BURGOS, 18.—En la Catedral se ha celebrado hoy una solemne misa de pontifical, predicando eloquentemente el Obispo de Santander...

BURGOS, 18.—En la Catedral se ha celebrado hoy una solemne misa de pontifical, predicando eloquentemente el Obispo de Santander...

BURGOS, 18.—En la Catedral se ha celebrado hoy una solemne misa de pontifical, predicando eloquentemente el Obispo de Santander...

BURGOS, 18.—En la Catedral se ha celebrado hoy una solemne misa de pontifical, predicando eloquentemente el Obispo de Santander...

BURGOS, 18.—En la Catedral se ha celebrado hoy una solemne misa de pontifical, predicando eloquentemente el Obispo de Santander...

BURGOS, 18.—En la Catedral se ha celebrado hoy una solemne misa de pontifical, predicando eloquentemente el Obispo de Santander...

BURGOS, 18.—En la Catedral se ha celebrado hoy una solemne misa de pontifical, predicando eloquentemente el Obispo de Santander...

BURGOS, 18.—En la Catedral se ha celebrado hoy una solemne misa de pontifical, predicando eloquentemente el Obispo de Santander...

BURGOS, 18.—En la Catedral se ha celebrado hoy una solemne misa de pontifical, predicando eloquentemente el Obispo de Santander...

BURGOS, 18.—En la Catedral se ha celebrado hoy una solemne misa de pontifical, predicando eloquentemente el Obispo de Santander...

Portugal

LISBOA, 16.—Ayer entró en el Tejo la escuadra americana del almirante Hughes, comandante de la división del Atlántico...

Esta escuadra se compone de cinco grandes acorazados y cerca de 7.000 hombres de tripulación...

El almirante visitará Batalla, donde depositará una corona sobre los féretros de los soldados portugueses desconocidos...

En honor de los marinos americanos se preparan diversos festejos. El comercio cerrará sus puertas y en la plaza de Campo Pequeno se celebrará una gran corrida de toros...

Los marinos americanos organizan por su parte una gran parada, después de la cual recorrerán las principales calles y avenidas de la población...

Rusia

HELSINGFORS, 18.—Circular insistentemente el rumor de que el Gobierno de los soviets ha ordenado la movilización general, comprendiendo siete guintas...

Parece que esta movilización obedece al propósito de emprender una acción ofensiva contra Estonia, Letonia y Lituania, o, más bien, a sostener a los kemalistas en su lucha contra los griegos...

EL REINO DE LENIN

Llamamiento de Gorki

Millones de rusos amenazados de muerte por hambre

NAUEN, 18.—El conocido autor ruso Máximo Gorki ha dirigido por telegrafo un llamamiento al poeta alemán Gerhardt Hauptmann, indicando que, a causa de una mala cosecha, millones de rusos están amenazados de la muerte por hambre...

Solicita con urgencia una ayuda en forma de pan y medicamentos, expresando la esperanza de que el mundo civilizado de Europa y América comprenda la trágica situación del pueblo ruso...

JORNADA REGIA

SANTANDER, 18.—El infante don Jaime, acompañado de su profesor, señor Antelo, llegó ayer a esta capital, procedente de Londres...

Su alteza pasó la noche en el palacio de Miramar, marchando esta mañana en el rápido de las nueve a Santander, por la línea de la costa...

El augusto viajero fué cumplimentado por las autoridades. Durante la mañana de ayer de Palacio...

El Príncipe de Asturias vino en automóvil a la población. Por la tarde a las tres, los Soberanos con el Príncipe Leopoldo fueron a dar un paseo hasta San Vicente de la Barquera regresando a las ocho y media de la noche...

Hoy, a las ocho de la mañana, marcharon a Bilbao el Príncipe de Asturias y el Príncipe de Battenberg. Este continuará después su viaje a Londres...

El Príncipe esperará al infante don Jaime, para regresar en su compañía. El martes marcharán los Reyes a Burgos...

PARIS, 18.—Su majestad la reina doña María Cristina de España, llegó a esta capital esta mañana procedente de Bruselas, siendo recibida en la estación por el general Lawson, en representación del presidente de la República, de Fouquieres, en representación del jefe del Gobierno, señor Quiñones de León, alto personal de la Embajada y varios miembros de la colonia española...

Doña María Cristina permanecerá en París cuarenta y ocho horas, continuando luego su viaje a San Sebastián...

SANTANDER, 18.—Acompañados del marqués de Viana, del infante don Fernando y del duque de Miranda, sus majestades han estado esta tarde en Puente Viego, para visitar la cueva prehistórica, existente en el citado pueblo...

El vecindario ignoraba que los Reyes habían de llegar, y al enterarse de su presencia, colocaron colgaduras en todos los edificios...

Las reales personas estuvieron en la gruta más de una hora, saliendo satisfechísimos de la visita y de la excursión. A la salida de Puente Viego el vecindario tributó a los monarcas una cariñosa despedida...

Precedente de Bilbao han llegado a esta capital el Príncipe de Asturias y el infante don Jaime...

BILBAO, 18.—Poco después de mediodía ha llegado, procedente de Santander, el Príncipe de Asturias, acompañado del príncipe de Battenberg, al conde de Grove y los señores López Dóriga y Careaga, dirigiéndose a la estación de Achuri para esperar al infante don Jaime, que venía de San Sebastián con su profesor, señor Antelo...

Al apearse del tren el infante los dobermanos se besaron ya abrazaron efusivamente. Después de ser cumplimentados por las autoridades, emprendieron el regreso a Santander...

Inglaterra

LOS RUSOS PIDEN DOS INGENIEROS

LONDRES, 18.—El Gobierno de los soviets rusos ha pedido a Lloyd George el nombre de dos ingenieros navales que irían a Rusia para concertar con los ingenieros y las autoridades de Odessa y Petrogrado los medios de modernizar ambos puertos y sus instalaciones...

Méjico

CONTRA LAS EXIGENCIAS YANQUIS

MEJICO, 18.—Las condiciones exigidas por los Estados Unidos para el reconocimiento del Gobierno mejicano no son acogidas favorablemente por ningún partido político, por las organizaciones comerciales y, en general, por la opinión pública...

LO DE IRLANDA

Los delegados del N. de Irlanda se retiran de la conferencia

LONDRES, 18.—Se anuncia que los miembros del Gabinete del Norte de Irlanda han decidido no continuar tomando parte en las conversaciones que se celebran entre Lloyd George y De Valera, habiendo telegrafiado a sus colegas, quienes han salido de Londres esta noche, de regreso a Belfast...

DECLARACIONES DE DE VALERA

LONDRES, 18.—El señor De Valera ha comunicado a la Prensa la siguiente nota: «Los periódicos, en sus informaciones sobre la Conferencia, dan la impresión de que he hecho proposiciones en el sentido de un compromiso. Esto no es exacto. Yo pido que se reconozcan a la nación irlandesa sus derechos de autodeterminación...»

BANDERAS IRLANDESES

LONDRES, 18.—Ayer, al terminar una manifestación organizada en la Catedral de San Jorge en honor de la Delegación irlandesa, De Valera y su séquito salieron de la iglesia bajo los pabellones «Irish-Green». La multitud de irlandeses estacionada en la calle aclamó frenéticamente a los delegados...

EL DESARME

Las reservas del Japón

Italia y Francia defenderán el punto de vista yanqui

WASHINGTON, 18.—Se dice que los franceses e italianos sostendrán a los Estados Unidos en contra del Japón. Una alta personalidad oficial ha anunciado hoy que el Japón aceptará la discusión de las cuestiones de Yap, Shantung, Siberia y China...

Se reservará, sencillamente, el derecho de exponer el problema según su punto de vista. EL APOYO MORAL DE CHILE

WASHINGTON, 18.—El embajador de Chile, señor Mathieu, ha declarado en una entrevista que la república chilena da por completo su apoyo moral a la iniciativa del presidente Harding para la reunión de una Conferencia destinada a estudiar los medios de llegar al desarme...

UNA DELEGACION JAPONESA?

LONDRES, 18.—Se anuncia la llegada a Londres de 10 miembros de la Dieta japonesa, relacionada con el estudio de la reducción de armamentos. Permanecerán una semana en la capital británica, y el objeto principal de su visita es consolidar los lazos de amistad que unen al Japón y a la Gran-Bretaña...

Elecciones generales?

PARIS, 18.—Telegrafían de Londres al «Matin» que el comandante Kenworthy ha declarado que el señor Lloyd George ha resultado, para el mes de octubre o noviembre próximos, proceder a la disolución de la Cámara y convocar elecciones generales, pidiendo al país que se le concedan plenos poderes antes de efectuar su viaje a Washington...

LOS PANADEROS

En Asturias amenazan con la huelga general

OVIEDO, 18.—Una comisión de delegados del Sindicato de panaderos de esta provincia ha visitado al gobernador para manifestarle que si los patronos de Sama de Langreo insisten en rebajar cuatro pesetas los jornales de sus obreros, ellos declararán la huelga de panaderos en Asturias...

El gobernador ha conferenciado con el alcalde de Sama para rogarle que intervenga en el conflicto y busque solución al mismo.

POLITICA INGLESA

El secretario de Estado ha remitido a su eminencia reverendísima el Cardenal Benlloch, Arzobispo de Burgos, la siguiente carta: «En el Vaticano, 5 de julio de 1921. Eminentísimo y reverendísimo señor: Tengo el gusto de comunicar a vuestra eminencia reverendísima, que el Augusto Pontífice, queriendo darle una muestra de afecto, se ha dignado acoger benévolutamente la respetuosa instancia de vuestra eminencia, y conceder las indulgencias del santo jubileo, «todas cuoties», para todos aquellos que el día 20 del corriente mes, en que concurre el centenario de la fundación de esta Catedral, visitaren «servatis servandis» la misma Iglesia...

El Santo Padre se complace igualmente, por antedichas circunstancias, en conceder que en la misma noche del 20 al 21 se celebre una misa solemne, y que en el día 21 se celebre una misa solemne, y que en el día 21 se celebre una misa solemne...

DESDE SUIZA

(CARTA DE UN OBSERVADOR CURIOSO E INDEPENDIENTE)

De paseo.—De cómo no soy de los que se aburren y de lo que hay que ser para aburrirse.—Breve historia de un paseo muy largo.—Verdadero origen de las asociaciones de jóvenes explotadores.—Acción de los estudiantes en la política peninsular

Por lo brillante del sol y el azulado del cielo que estamos en Castilla, si la frondosidad de los bosques, el verdor de los campos y la frescura del aire no viniere a probarnos lo contrario.

En punto al azul celeste diré que la analogía entre el de aquí y el de Castilla se debe a la altitud, que es la misma, (de 650 a 850 metros), y a la sequedad del aire, que está en él aquí mayor que de costumbre, y, por tanto, algo, parece a la de la meseta castellana.

En lo tocante a la frescura del aire puedo asegurar que sin ser tanta como la de nuestros políticos y clases acaudaladas (los cuales han de considerarse hora concurre) basta para que a cualquier hora del día se puedan arrostrar los rayos del sol (a pesar de tan brillantes como queda dicho) sin gran pesadumbre, y como por todas partes hay sombra, brillando los bosques y boscaquillos que cubren los valles y laderas con el hospitalario abrigo de su espeso ramaje, quien gusta de pasear, puede hacerlo a su gusto y a cualquier hora.

Ya que siempre fui gran paseante por llanuras y montañas, y aficionadísimo a colaborar con la naturaleza, mi dulce y leal amigo, depositaria de mis secretos, estimuladora de mis energías y consoladora de mis penas, voime unas veces a buscar la soledad de los vecinos pinars, otras la de las corrientes y no menos solitarias hayas, que a los dos lados de la carretera se extienden, y como no hay nada tan poblado cual la soledad del bosque, ni tan sonoro como el silencio de ellos, allí me deleito extremadamente conversando y oyendo.

¿Bastame ir solo y sentarme en alguna piedra o recién cortado tronco, cuando no me tumbo entre la fresca hierba. Así, quieto, espero a que la soledad se pueble y a que el silencio hablé.

¡Cuántas y cuán bellas cosas veo y oigo!

Convidado de aquel dulce sosiego y como leído por el viento el suave y oloroso que toca con las ramas de los árboles la más deliciosa sinfonía, van surgiendo los recuerdos de pasados tiempos, remontando la imaginación el curso de la vida como un explorador el de un río, y deteniéndose aquí con gusto, allí con enfado, nunca con indiferencia, a contemplar el paisaje, esto es, sucesos y personas.

Sé estar solo conmigo mismo sin que me pese, antes al contrario, y ríome de los que en casinos, playas y balnearios se dan a gastar su dinero, bien o mal ganado, sin conseguir divertirse como aquí me divierto yo, siguiendo el vuelo de un insecto, oyendo cantar a los pájaros o acompañando en su marcha hacia el lejano mar las aguas, generalmente verdes, que un tanto revueltas del serpiente Sarina, a las que el sol arranca, aquí y allá, cuando se revuelven contra algunas piedras del cauce, plateados reflejos.

«Pra que una persona se aburra es preciso que sea burra», declame a mí mismo pensando en el infinito número de los aburridos veraneantes, muchos de los cuales van a poner su dinero a una oca o a un as, o a cualquier otra carta para distraerse.

Después pensé que los más de los aburridos son también nuestros directores, quiero decir los directores tuyos, lector, que me acompañas en este paseo, porque yo he mucho que me declaré independiente de esos señores, y por no sufrírlos, campo por mis respetos por estas tierras extranjeras, veraneando o invernando (según las estaciones), a mi modo, el cual modo es el que estás viendo.

Y así fué siempre. Largos años van transcurridos desde que allá en Porto, mi ciudad natal, (a la que en las otras Españas Haman Oporto) añadí el nombre al artículo masculino), inauguraba la serie de mis excursiones con una que fué sonada y tan famosa.

Según acabó de leer en EL DEBATE, el ministro de Instrucción pública de España y a los demás españoles asistentes al Congreso allí celebrado, les han obsequiado los portugueses con un banquete. No dice el periódico en qué local fué la fiesta; pero sospecho que bien pudo ser en el Palacio de Cristal.

De lo que estoy seguro es de que en este vasto edificio se celebró alguno de los actos. Lo que me trae a la memoria otro banquete que allí hubo, y que, por ser en mi honor, y por la causa de él, vale la pena de que lo cuente.

Reunámonos unos cuantos muchachos,

que así procuráramos distinguimos en ejercicios físicos como en empresas espirituales y que miráramos con desdén profundo la baraja.

Yo, a la par que fundador de la Sociedad de Geografía Comercial (que Oliveira Martins presidió y en la que me estrené como conferenciante), y redactor del *Journal de Viagens*, era excursionista incommensable.

Debíabse un día entre los del gremio de intelectuales andarines (en los que la cabeza y los pies por igual trabajaban) la grave cuestión de si saliendo de Porto a las doce de la noche se podría llegar a Braga antes del tren portugués de las nueve, es decir, que llega a dicha ciudad a las nueve.

La distancia es de 55 kilómetros. Los más sostenía la negativa. Fui de los afirmativos, y ofrecíme a probarlo andando. Votaron conmigo otros nueve, cruzé una apuesta de 500 pesetas de la moneda española actual, y aquella misma noche, después de oír en el teatro de San Juan «La Sonámbula», (ópera corta, que acabó a las once y media), partimos los afirmativos a sonar la primera campanada de las doce de la Noche Nova o de Don Pedro, para llevar a buen término la demostración de facto. Acompañábanos dos coches: uno conteniendo a los cuatro miembros del Jurado; otro vacío, destinado a recoger a los invalidos.

De los diez llegamos cinco a Villanova de Fozzelo, habiendo andado 46 kilómetros en cinco horas veintidós minutos. A las ocho y cinco entráramos triunfalmente en Braga, con cerca de una hora de anticipación grandemente vencedores, por tanto, otro de nuestros compañeros (Juan Santos) y yo. En el camino quedaron los héroes de la Sociedad de Bomberos Voluntarios, entre ellos el famoso Augusto Glama, y todos, sin excepción, los que llevaban para estimularlos, la consabida cantimplora de coñac, ron o aguardiente de mucha fuerza, fueron cayendo en la aspera cuestas que sigue al puente de la Trofa.

Obsequiéronnos a Santos y a mí, los vendidos, con un banquete de 80 cubiertos en el Palacio de Cristal.

Guardo la lista de los platos como una preciosa joya, y termino el recuerdo diciéndote que allí quedé fundado el Club Nómada, primer grupo de muchachos exploradores que hubo en la Península y creo que en el mundo. Muchísimos años habían de pasaros hasta que el inglés Baden Powell creara una institución parecida.

Y así, con la estampilla británica, fué aceptada, o imitada en todas partes. Pero consta que es de origen portugués: *tripeira* (que dirían por allá) como este su fundador.

No daña que haya Congresos científicos, que a ellos asistan los ministros, que se discursen y que se brinde por la fraternidad de los pueblos.

No daña, pero aprovecha poco o nada.

Los pueblos se acercan, y pueden unirse, movidos por intereses y por sentimientos, y éstos no nacen a los postres de los banquetes entre espuma y palabras.

La separación portuguesa tiene por origen causas naturales y errores políticos. Las causas naturales han obrado constantemente. Los errores políticos cuántos siglos.

La atenuación de aquellas depende, en gran parte, de Permo.

El remedio de los errores políticos ha de elaborarlo la nueva generación. Es obra lenta, más de estudiantes que de profesores. Asocíen los hispano-iberos que la que yo fundé en Porto sería infinitamente más eficiente que todos los banquetes y comisiones de sabios, de literatos o de personajes oficiales.

Y ahora—acabado el paseo—pasémos a tratar del Congreso de Friburgo, del que bien podría salir algo relacionado con lo dicho.

Friburgo, julio, 1921.

Conzato DE REPARAZ

Calçados & Co

Los de mayor duración y económicos

PRINCIPE, 18 y 20.—MADRID

Enviamos gratis catálogos ilustrados

Los obreros de Manises y el Gobierno

Contra la baja inmotivada de los salarios

El presidente de la Confederación de Obreros Católicos de Levante nos remite el siguiente suelto:

«En confirmación de la queja que publicamos en EL DEBATE del día 12, a propósito de la conducta inexplicable que siguió con nosotros los centros oficiales, hay que dar cuenta de lo que le ha sucedido estos días a nuestra organización de obreros cerámicos de Manises.

En vista del embrollo en que se tenían enredados las anormales circunstancias presentes, en 8 de abril acudieron al ministerio del Trabajo en demanda de que se cumplieran las leyes sociales en Manises, especialmente la de la jornada de ocho horas (cosas que no lograban obtener, a pesar de sus reiteradas reclamaciones al Instituto de Reformas Sociales y al señor inspector del Trabajo), y para que se regularan en justicia los salarios y su baja, con insistencia pretendida por los patronos, solicitando, a fin de resolver esta cuestión en justicia, que interviniera la autoridad para la constitución inmediata de los oportunos Consejos de salarios o se dispusiera en el interin la intervención del gobernador civil.

Y en el día 10 se comunicó a nuestra organización de Manises una real orden, resolviendo su solicitud en el sentido de reconocer a los obreros de Manises el derecho a la jornada de ocho horas, tal como lo establece la real orden de 15 de enero de 1920, y en cuanto a la intervención de la autoridad en las cuestiones de salarios, por no ser materia reglada, dejándonos al concierto libre.

Como es natural, nuestra organización de Manises solicita del ministro la correspondiente aclaración. Ellos no han pedido que se les reconozca ningún derecho, sino que se hagan efectivos por el señor inspector del Trabajo los que tienen. Saben que no hay ley que regule la intervención de la autoridad en materia de salarios, y eso precisamente es lo que piden: que se dicte la disposición legal que hace falta, ordenando la constitución de los Consejos de salarios, y que en el entretanto se disponga la intervención de los gobernadores.

Parece que no existe el Gobierno para nosotros, los más necesitados de él. ¡Parece mentira!

Por la Confederación de Obreros Católicos de Levante, El Comité.»

El retiro obrero obligatorio

El Patronato de Previsión de Murcia

Se ha constituido ese organismo, en medio de gran entusiasmo, con el objeto de implantar el retiro obligatorio.

Lo integran representantes de las Cámaras de Comercio y Minerías de la región, de la Federación Agrícola-Agraria de Murcia, de importantes Sindicatos Católico-Agrícolas y de elementos obreros y patronales.

Asamblea de la Federación C. A. de Málaga

La Federación C. A. de Málaga ha adoptado en su asamblea anual los siguientes acuerdos:

Respetar el descanso dominical, ofrecerse al Gobierno como intermediaria para la implantación del retiro obrero, crear el Comité paritario, activar la propaganda, pedir a la Confederación que todas las Federaciones apoyen el acuerdo sobre el retiro de la vejez, y pedir a los Poderes públicos la inmediata y justa reglamentación de los contratos de arrendamiento y subarriendo de los predios rústicos.

LIGA DE NACIONES

La comisión del desarme

PARIS, 18.—Desde el sábado se ha reunido la Comisión del desarme de la Sociedad de Naciones, bajo la presidencia del señor Viviani.

En la reunión del domingo informó el señor Jouhaux, secretario general de la Confederación General del Trabajo, acerca de la defraudada que está la clase obrera respecto de la eficacia de la Sociedad de Naciones, y en el sentido de que es conveniente nombrar una Subcomisión para inspeccionar los informes de carácter militar.

MANIA PERSECUTORIA

¿FRANCOFOBIA?

Uno de los atentados que están menudeando otra vez en Barcelona tuvo por víctima hace pocos días a un cocinero sindicalista, súbdito francés. El hecho no se distinguió, por ninguna de sus circunstancias, de los demás delitos de este género que tantísimas víctimas han causado en la Ciudad Condal.

Pues bien; «L'Homme Libre», mostrando, una vez más, sus conocidas disposiciones hacia España, inserta la noticia bajo este título: «Una nueva manifestación de francofobia en España.»

Creemos poder asegurar a «L'Homme Libre» que los que en Barcelona se dedican al tiroeo callejero, son personas de educación diplomática bastante deficiente, y no se preocupan gran cosa de la nacionalidad de sus víctimas.

Diego de Acevedo

Don Ventura F. López, terciario dominico, o pone algunas reflexiones, materiales, y añade curiosos detalles a lo que escribimos el sábado pasado acerca del maestro y padre espiritual de Santo Domingo, el Obispo Diego de Acevedo, ateniéndonos al relato del ilustrado dominico francés padre Lacordaire.

El señor F. López, que parece muy versado en cuestiones históricas, asegura que no eran canónigos de Osma discípulo y maestro cuando se conocieron, sino canónigos santiguistas en Toledo, y que no desde Osma, sino desde Ucles, salieron ambos para Francia en embajada. Respecto al objeto de ésta, era el señor F. López que no era el que afirma Lacordaire, sino que se refería a las cuestiones suscitadas por la herejía albigente, utilizando la calidad de ambos embajadores, pariente Santo Domingo del Rey de Aragón, y pariente Acevedo de los condes de Montpellier para tratar de solventar las diferencias pendientes entre las dos poderosas casas con motivo de la cuestión albigense.

Sea de todo ello lo que fuere, no hemos de tomar partido por Lacordaire ni por el señor F. López en estas cuestiones de detalle, que incumben a historiadores especializados.

Ojalá nuestro comunicante y otras personas competentes consiguiesen poner en su lugar al varón preclaro con quien ha sido tan avara la posteridad.

CUENTO DEL MARTES

FIFI

Se ha casado hacía ocho meses, instalándose al regreso del viaje de novios en un piso de la calle de Ológaga, convertido en una verdadera preciosidad de lujo y de confort. Los lunes comían en casa de los padres de él, alegrando aquella morada donde habitualmente todo era orden riguroso, penumbra y silencio.

Los chicos, rebosantes de juvenil felicidad, hacían felices al matrimonio viejo, que los contemplaba embelesado, aunque sin prescindir nunca del gesto grave, que cobijaba un poco en ocasiones a la pareja enarboladora...

Después del almuerzo, el padre y el hijo se iban al despacho a fumar, y doña Clemeencia se quedaba a solas con FIFI. Era el instante, la ocasión para interrogar y sondear hábilmente a la muchacha, descubriendo sus gustos, sus aficiones, su carácter, su manera de ser...

Don Ricardo seguía un sistema parecido con Enrique. Entre sorbo y sorbo de coñac, la charla al principio indiferente, se iba haciendo más íntima, más coquichante, más reveladora de cosas íntimas por parte del muchacho.

Aquel lunes don Ricardo, que había oído a su hijo con atención profunda, arrojó el entrecejo, movió la cabeza y se quitó los lentes con un ademán trémulo, y exclamó después de una pausa solemnísima:

—¡No me gusta ese detalle del... cregóstros!

—¡Ni a mí... tampoco!—replicó ingenuo Enrique. Añadiendo, como arrepentido de la frase: «En realidad la cosa no tiene importancia: es una chiquilla, una niña!»

—¡Si, una niña, convengo en ello—repuso don Ricardo—; pero tienes que tener en cuenta, voluntad, decisión... Esos registros y ese derroche, sobre todo, no debes tolerarlos; ¡Chiquilladas, lo que tú quieras; pero hay que acabar con esas chiquilladas!

Enrique, pensativo, hizo un gesto de duda.

—¡Lo peor es exclamó, al fin—que no sé cómo decirle... que eso está mal hecho! ¡Tú no puedes figurarte, papá, lo inocentona que es: la inocentona y lo sensible! ¡Una criatura que llora como una Magdalena porque el canario le ha salido picjillo!

—¡Realmente lo del picjillo no justifica esa amargura!—exclamó don Ricardo.— ¡Es demasiado corazón!

—¡Excuse de decirle lo que pasaría si yo me mostrase severo y duro con ella! ¡Imagínatelo!

—¡Lo del picjillo es un precedente...

FRUSLERIAS

SIC VOS NON VOBIS...

Poco tiempo hace que en Londres pagó el tributo fatal, que más tarde o más temprano, todos hemos de pagar. Frieza Green, el inventor del negocio colosal del cine, que a quien le cupo tan pingües ganancias. ¿Preguntéis cuántos millones cubra venido a dejar? Pues ninguno, porque ha muerto casi en la miseria el tal. Tenia veinte mil francos cuando empezó a trabajar, que consumió en sus ensayos, y necesitado más, recurrió a los prestamistas; mas no pudiendo pagar a tiempo, los usureros le embargaron sin piedad, y vendieron sus enseres, que adquirieron sin tardar negociantes fotográficos por un pedazo de pan. El pobre Green, desde entonces, ya no volvió a levantar cabeza, y mientras su invento recorrió en marcha triunfal los países del planeta, él tuvo que trabajar en una fotografía ganando un triste jornal. Licen que él que da primero, da dos veces, y además que de los adelantados es la fortuna... Será algunas veces; pues otras, y estas otras son las más, el inventor de la cosa lo pasó bastante mal, y las que hacen el negocio son los que vienen detrás. Bashilo, poeta chirle, debió su celebridad a haberse apropiado versos de Virgilio el inmortal. Y no siempre se da el caso de poderse demostrar la fisciura del que usurpa lo ajeno sin más ni más. Entonces si, pues Virgilio tardó poco en consignar: —Yo soy quien hice los versos que otro se llegó a apropiarse, y escribió: «Sic vos non vobis» cuatro veces por refer a Bathilo a terminarios, lo que no consiguió el tal, por lo cual el gran Virgilio los tuvo que terminar. «Sic vos non vobis...» ¡idificatis aves Sic vos non vobis, vellea fertis oves. Sic vos non vobis, mellificatis apes Sic vos non vobis, fertis aratra boves.» Así, y no para vosotros, aves, los nidos formáis; así, y no para vosotros, oves, la lana lleváis; así, y no para vosotros, abejas, miel fabricáis; así, y no para vosotros, bueyes, arados lleváis. Esto de los inventores me ha venido a recordar lo que sucedió en Madrid con el hielo artificial. Los primeros que llegaron con tan útil novedad abrigaban la esperanza de ganar un dineral, y a los dos los industriales que tenían que emplear nieve y hielo de las charcas les dieron cuenta cabal de tan lúbrica novedad. —Usa usted un agua pura y limpia, puede aplicar este hielo a cualquier cosa sin riesgo de enfermedad. Lo tiene siempre que quiera, con la ventaja además que resulta barato. Y al cabo de enumerar una porción de ventajas les solían contestar: —Si, sí, Pero, ¿qué demontre! ¿dónde está lo natural...? Y no lo quiso ninguno, y tuvieron que quejar. Esto le pasó al que trajo las gallinas. ¿Eh? ¿Qué tal? De cómo el que da primero... de cabeza suele dar.

Carlos Luis DE CUENCA

Hay que descartar la dureza, la severidad. Pero sin transigrir, sin entregarse. ¡Eso, nunca! Acaeso otro recurso; por ejemplo, el que yo empleé hace treinta años con tu madre...

«Enrique, sorprendido, hubo de interrumpir: —¡Ah!... pero ¿mamá también? Don Ricardo suspiró: —¡Si, hijo, sí! Las mujeres se parecen todas... Fué un recurso, el que te digo, que me dió un admirable resultado. ¡Admirable! Verás.

Y Enrique, contentísimo, escuchó y tomó nota de la ingeniosa treta, disponiéndose a ponerla en práctica con Fifi, en la primera ocasión...

Fué un domingo. Desde el gabinete de «toilette» donde Enrique se afeitaba, seguía por medio de una combinación de espejos, todos los movimientos de Fifi en la alcaza próxima. En la prestación del muchacho una indisoluble expresión de gozosa ironía.

La voz de Fifi hubo de sonar clara y melosa: —Vas a perder tu misa, la misa de una. —¿Oírás la siguiente...? —¡Y me lo reprocharás!—dijo ella. —¡Yo no te reprocho nunca nada!—exclamó, alegre, él. —¡Si, sí...! —¡Tú lo sabes mejor que nadie! ¡Soy la perla negra de los hombres!... —Lo eres, a veces... cuando quieres serlo. Lo que ocurre es que no siempre... quieres.

Enrique la contemplaba malicioso en el espejo de tres lunas. La veía ir y venir, envuelta en aquel amplio kimono de seda que la favorecía tanto: alta, flexible, sus cabellos rubios de un rubio pálido formaban sobre la frente dos crencas simétricas, que luego se recogían hacia atrás descubriendo el lóbulo de las orejas ocultas por unas patillas muy grandes y rizadas; tenía la nariz griega y sus ojos azules, profundos y románticos, poseían esa expresión e inimitable, reflejo de las almas dormidas. La naca blanca, llena de orgullo, era un desvañecimiento de la espalda; solía andar lentamente, con aristocrático fastidio, y cuando se detenía para mirar, su tallé de diosa ondulaba con un movimiento de supremo abandono.

En uno de estos instantes la sorprendió ahora Enrique por medio del espejo... Atanosa, con un pliegue vertical entre las cejas, Fifi había pinzado con sus dedos de nácar un papel blanco y muy doblado, que asomaba en un bolsillo de la americana de Enrique. Fifi desdobló el papel muy de prisa, y leyó: «Cuando quieras aligerar mi cartera de algunas billetes de Banco, ten la bondad de dejarme aunque solo sea uno de cinco duros, y que... ¡Dios te lo pague! Tu Enrique.»

El soltó la cartera, y ella riendo también, dijo entonces: —No te crea tan malo!... Aunque estabas segura de que al fin... lo íbas a notar. —¡Naturalmente! ¡A ver si te figuras que no contaba el dineral! —¿Oh!... ¿Qué vergüenza!—exclamó Fifi corriendo... ¡He robado, sí, he robado! Pero ¿tú has tenido la culpa! Si me dices el dinero que necesitas... el dinero que le das a tus mujeres! ¡Ay, pobre mamá! Si ella me hubiese dejado una fortuna, yo no sería... ladrona. —¿Gallata y no digas disparates!—le interrumpió él. —¡Si, échamele en cara, que soy pobre! ¡¡Dime! ¡Humillame! ¡Por algo no me quería yo casar con un hombre rico! —¡Vamos, vamos, ¡sérénate, no lores! ¡Escucha... mira...! —Fifi, écha un mar de lágrimas, le alargó la cartera, gimoteando: —¡Cuántos los billetes! —¡Pero...! —¡Cuántos! ¡Lo quiero! —¿Para qué? —¡Te digo que los cuentes! Para qué veas que hoy... no te he quitado nada. Enrique cogió la cartera, la guardó y sonrió... —¡Vaya! Hasta luego. Me voy a escapar a misa... —¡Oh! No te irás sin haberme dado... —Si, ¡ya lo sé!... ¡Lloro de siempre! —¡Y... otra cosa—murmuró Fifi secándose las lágrimas—... ¡No quiero volver a ser ladrona nunca! ¡Nunca! —¡Muy bien! Pero... ¿qué es lo que quieres? —¿Cuántas pesetas para pagar unas facturas...—repuso Fifi sollozante. Enrique, suspirando, se las dió. —¡Ahora... véte a misa. No quiero que la pierdas por mi culpa. ¡No quiero más cargos de conciencia! ¡Anda, vete, Enrique! ¡Dios mío, pero qué desgraciada soy! ¡Qué desgraciada!... Y Enrique, obediendo, hizo mutis, murmurando por la escalera: —Me río yo de los recursos de papá!... Curro VARGAS

El Cardenal-Prímado a los católicos españoles

Su Santidad el Papa Benedicto XV, al poner sobre nuestros hombros la pesada cruz del gobierno de la Archidiócesis de Toledo, Primado de las Españas, ha querido honrarlos con la misión difícil de dirigir la acción social católica en nuestra muy amada Patria. Ya antes que a Nos contó de igual modo esta honrosísima misión a Nros señores Cardenales Predecesores sus eminentísimos, con Cardenales Sancha, Aguirre y Guisasaola, quienes, con apostólico celo y reconocida competencia, cumplieron satisfactoriamente los deseos de Su Santidad, iluminando una y otra vez los entendimientos con las luces de la doctrina católica y alentando siempre las voluntades con los prudentes consejos y acertadas reglas prácticas que dictaron para llevar a feliz término empresa de tanta importancia.

Orientaciones de la acción social

Las luminosas Encíclicas y admirabilísimas exhortaciones de los tres últimos Papas y las Instrucciones detalladas y concretas de los Cardenales de la gloriosa Sede toledana y de los demás reverendísimos Prelados de España proyectan tan clara luz sobre el fondo de la cuestión social y marcan con tal precisión las orientaciones que deben seguir los católicos, que toda nuestra actuación, al parecer, queda de presente reducida a la sencilla labor de mantener con tesón y fomentar con entusiasmo la obra que tan esclarecidos varones realizaron a costa de no escasos desvelos y sacrificios. Las Normas sapientísimas dadas por el Cardenal Aguirre base obrarán de seguir siendo firmísima del acertado y recto ordenamiento de la acción católicocial; y en las celebradas Pastorales, de sólida erudición y profunda doctrina, publicadas por el Cardenal Guisasaola, señaladas están, con tictto exquisito, las orientaciones fijas que han de tener siempre presentes cambios se añanan por la prosperidad y desarrollo de las obras sociales, tan necesarias en las presentes circunstancias para el bien de la Iglesia y de la sociedad. Tal es en concreto nuestro actual pensamiento al dirigir nuestro primero y afectuosísimo saludo a los variados organismos que integran la importante obra de la acción social católica en nuestra querida España. Ocasiones habrán de presentarse, andando el tiempo,

Espíritu y fin de las obras católico-sociales

Con honda pena lamentamos que haya quien, equivocadamente, imagine que las obras católico-sociales tan sólo se ordenan a mejorar las condiciones económicas y sociales del pueblo mediante estos modernos procedimientos adaptados a las actuales circunstancias; porque, a poco que se medite y penetre en el fondo de dichas obras, se vislumbra fácilmente la falsedad de semejantes apreciaciones, y se verá con toda claridad cuál ha de ser el fin primordial de estos trabajos y cuál el espíritu que los anime o informe, si han de estar de acuerdo con las sapientísimas disposiciones y taxativos mandatos de la Iglesia. Ni puede ni debe olvidarse jamás que la cuestión social católicocial está íntimamente relacionada con el dogma y con la moral cristiana, y que, si se prescinde de estas relaciones, si no preside este criterio en el desenvolvimiento y en la solución de los diversos problemas sociales, se echa en olvido el fin nobilísimo que la Iglesia persigue al favorecer y fomentar la labor social, y se prescinde por completo de las normas y orientaciones pontificias, que son el alma y el sello y el carácter de todas las obras católicas. Inspirados por Dios estuvieron ciertamente León XIII, Pio X y Benedicto XV al enseñar al pueblo cristiano la doctrina católica acerca de los problemas sociales; y basta sólo para mentes en las enseñanzas de estos inmortales Pontífices para persuadirse de que la acción social católicocial ha de estar fundada en las leyes eternas de la justicia y de la caridad. Esta misma íntima persuasión engendrarán también en el ánimo las numerosas Pastorales de Prelados españoles y extranjeros, caledas en la doctrina de los Papas, que dieron ocasión a nuestro Venerable Predecesor el Cardenal Guisasaola para publicar una de sus más enjundosas Pastorales, sin duda la de mayor trascendencia e importancia social de cuantas brotaron de su docta pluma.

La acción social católica en la aplicación del Evangelio

Y hay que decirlo y proclamarlo muy alto. La acción social católicocial no es otra cosa que la aplicación de la doctrina del Evangelio, predicado por Cristo Nuestro Señor para la salud de las almas, para remedio de las necesidades espirituales y corporales del pueblo y para la orientación recta y atinada de los legisladores, a quienes incumben el deber de procurar el bien moral y material de las multitudes encomendadas a su dirección y sometidas a su autoridad. Por esta razón los primeros maestros de este fecondo apostolado, por lo que a la esencia de la obra se refiere, no son ni pueden ser otros que el Papa, los Prelados y sacerdotes. Trafándose de la práctica de la caridad y de la justicia, aun bajo estas nuevas formas de hacer el bien a la humanidad, la predicación y enseñanza de estas virtudes, que pertenecen al orden sobrenatural, corresponden única y exclusivamente a aquellos que recibieron de Cristo la altísima misión de enseñar y dirigir las almas por los caminos del Cielo. De aquí la imperiosa necesidad de que el sacerdote, guiado siempre por las luces de la teología y de la moral católicas, se esfuerce en adquirir conocimientos sólidos en las ciencias sociológicas, y en estudiar a fondo las modernas tendencias y aspiraciones de la sociedad, para aplicar los principios fundamentales de la ética cristiana al desarrollo y desenvolvimiento de la vida social de los pueblos.

Acción sacerdotal y cooperación seglar

Sólo que esta acción del sacerdote necesita auxiliares de buena voluntad celosos de la gloria de Dios; demandá eficaces cooperadores seculares, que, atentos a la doctrina de Cristo y en bien de las almas, se ofrezcan a los que le representan en la Tierra para trabajar, secundando sus inspiraciones y rendidamente sometidos a las enseñanzas de la Iglesia, en la conservación y difusión de los principios católicocials relativos a la cuestión social, y en la creación y sostenimiento de aquellos organismos destinados a la cumplida realización de los altísimos fines que la Iglesia persigue al impulsar y bendecir esta labor, llamada a producir ópinos frutos, a más de los ya recogidos, así en el orden privado como en el público y social. La imposibilidad, por otra parte, de que la acción aislada del sacerdote influya directa y absolutamente en muchas de las obras católicocials, exige también la cooperación y ayuda de católicos seculares, que, inspirados en el espíritu de Cristo y en la virtud santa de la caridad, puedan ser, y sean de hecho, factores y elementos valiosos en la propagación de las ideas por medio de la palabra y en la difusión y publicidad de las mismas por medio de la Prensa. Y para esta activa labor de organización y publicidad hace falta que

estos eficaces auxiliares posean un gran caudal de conocimientos técnicos, que tengan celo, actividad y desinterés abnegados, y que estén dotados de espíritu de sacrificio y de otras excelentes prendas y virtudes sin las cuales resultaría estéril la obra social y se malograron todos los frutos. Son, además, indispensables en estos meritosísimos apostólos seculares pureza de intención y altura de miras, y, sobre todo, unión íntima y perfecta de voluntades y rendida sumisión a los Prelados y sacerdotes, hasta el punto de recibir y acatar incondicionalmente las enseñanzas de los Romanos Pontífices y las instrucciones de los Prelados, sin que a ninguno sea permitido interpretárlas ni aplicarlas en otro sentido que aquel que natural y lógicamente se desprende de su lectura. Y si accioniere alguna de estas instrucciones y enseñanzas, ya por la exposición de la doctrina, ya por la aplicación de la misma a las distintas obras católicocials, engendradas dudas o dificultades en la interpretación, sólo a la Iglesia es a la que corresponde definir cuál sea su verdadero sentido y cómo deban llevarse a la práctica; de igual modo que sólo a la Iglesia toca dejar sin efecto o variar o alterar aquellas otras que, por exigirlo así su naturaleza o el fin peculiar para que fueron dadas, deban admitir cambios o alteraciones en armonía con las nuevas circunstancias de tiempos y lugares. En una palabra, pueden y deben los católicos seculares, con el beneplácito de sus respectivos Prelados, propagar y defender con la palabra y con la pluma las enseñanzas de la Iglesia categóricamente definidas; pero en aquellos puntos que aún no han sido claramente definidos, o acerca de los cuales se han hecho no más que meras indicaciones, han de proceder con toda cautela, y jamás deben tratarlos ni exponerlos sin antes haber consultado y recibido especiales instrucciones de los Prelados, que, al fin y al cabo, son los maestros legítimos puestos por Dios para dirigir a los pueblos por los senderos de la verdad y del bien.

Necesidad de la unidad de aspiraciones

Finalmente, queremos llamar la atención acerca de la unidad de aspiraciones que debe brillar en todas las obras católicocials. Es menester que, a primera vista, se conozca que en ellas se busca y se persigue siempre el bien espiritual como fin esencial y primario, y sólo como secundario, subordinado al principal, el material o económico, para mejorar, por la eficacia y virtud del uno y del otro, la condición de la vida social hoy perturbada por el olvido o menoscabo de los principios fundamentales del orden, y

de la paz. Unidos por la caridad de Cristo los que trabajan en el campo social; unidas todas las obras sociales en esta sola y única aspiración, y sometidos los apostólos sociales y sus obras a las disposiciones y ordenamientos de la Iglesia, no hay duda que habrán de obtenerse, con la gracia de Dios Nuestro Señor, resultados satisfactorios para el bien espiritual y temporal de los pueblos. ¡Habrá de tener menos celo, menos unión y menor actividad y entusiasmo los que militan bajo las banderas de Cristo, que ostentan por lema el amor, que aquellos otros que, impulsados por el odio, consumen sus talentos y energías y llegan hasta el sacrificio de la salud y de la vida para hacer la guerra a Dios y al orden sobrenatural!

Lejos de creerlo así, abrigamos la arraigada convicción de que, obedientes a la voz de la Iglesia, sabremos emular los antiguos gremios cristianos en los que, sin rivalidades entre patronos y obreros, antes viviendo todos en un solo pensamiento y una común aspiración, se dignificaban las profesiones y los oficios; y, alentados por la seguridad del triunfo, lleváremos a todas partes la luz que ilumina, la doctrina que enseña, los ejemplos que edifican, el espíritu de sacrificio que conforta y la caridad que une los corazones y las voluntades, acumulando de esta manera poderosos elementos regeneradores que influirán decisivamente en el saneamiento de la sociedad de nuestros días.

Por lo que a Nos personalmente respecta, puesto en la divina presencia, prometemos consagrar nuestras escasas energías y nuestras ya cansadas facultades en fomentar y desarrollar la acción social católica en España. Para ello contamos de antemano con la valiosa cooperación de nuestros venerables hermanos en el Episcopado, y, para mayor y más sólida garantía de acierto en nuestras resoluciones, a ellos accudiremos en demanda de luz y de consejo cuando así lo exijan la naturaleza y gravedad de los asuntos que hayamos de encauzar o resolver con la autoridad recibida de la Santa Sede.

Purifiquemos nuestra intención, estudiemos con interés creciente los problemas sociales a la luz de las enseñanzas de la Iglesia, sea la caridad la que informe todos nuestros actos, despojémosnos de nuestro propio criterio y rúdanos nuestro juicio ante las observaciones emanadas de los que por su misión tienen el deber de dirigirlnos, y Dios bendecirá nuestra labor y los sacrificios que nos impingamos en bien de nuestros hermanos.

Toledo, 15 de julio, fiesta de San Enrique Emperador, del año del Señor 1921.

* ENRIQUE, CARDENAL-ARZOBISPO DE TOLEDO,

MAZAPAN DEL JARAMA

Es muy corriente en el comentario de la afición y hasta un tópico en parte de la crítica taurina el atribuir a las condiciones del ganado todo lo malo que ocurre en el ruedo. Pero no se está reconociendo las buenas cualidades del toro, en perjuicio de la fama de los toreros.

Y esto precisamente es lo que hay que declarar al examinar los valores taurinos que se han dado en juego en la novillada del domingo.

El duque de Tovar mandó una corrida local, una novillada para fenómeno, media docena de rosquillas de mazapán para armar el escudillo, seis bichos bravos para toreros, que al ser toreros debieran haber ido a hombros hasta la Cibele.

Esta es la verdad monda y lironda. Si se vieran alguna vez lances lucidos, el 90 por 100 de cada suerte la hizo el toro; si se practicaron faenas malas, no tienen disculpa posible con tan suaves enemigos.

Fueron estos bichos de Tovar de los que colocaban a un lidiador o descubren las trampas al momento.

Los tres primeros sobre todo, a más de nobles y codiciosos, fueron totalmente ofensivos, pues en vez de cuernos llevaban plátanos en el testuz. Furiosamente corneados fueron Almonte y Gallito de Zafra, y por fortuna, sin grave detrimento del físico. Si están los bichos bien armados, no hubiesen ambos toreros abandonado por su pie la plaza.

Más descarados de armamento los tres últimos, no ofrecieron la más mínima dificultad, y, sin embargo, las cuadrillas tiraban más líneas para lidiarlos que para una caza de leones.

Y es que el empuje que mostraban en el primer tercio para la caballería tenía en el fondo un propósito de a pie.

Fue, en suma, una gran corrida (por los toros), ganada codicioso con las piteas y débil en todo lo demás. Si los toreros no se enteraron, peor para ellos, porque la afición lo notó en seguida.

Verdad es que no faltaron extra-faenados que silbaron algún toro. Es natural. Entre 19.000 espectadores tiene que haber de todo, como en botica.

EL NIÑO DE MESON DE PAREDES

Fue Sánchez el que más voluntad puso en su trabajo, ya que su estilo de torero no tenga la finura que se merecieron los novillos que despachó.

Saludó el mozo al que rompió plaza con unos recortes capote al brazo, con decisión, que aplaudió el respetable. Pero no era ese lance cortijero el que cuadraba al bravísimo bicho primero. Bien se vio en la pelea de quites la suavidad del animal, que acudía como un corderito a todas las invitaciones.

El mismo Antonio, animado, se desahogó en un quite, sacando rola la taleguilla. Y luego de parado el novillo, fue tomado de la muleta por el de Meson de Paredes, con la izquierda, y calado de un pinchazo y una gran estocada, que valió al madrileño una ruidosa ovación con vuelta a la redonda.

¡Es lástima que no se hubiera dado la vuelta también al toro, por su maravillosa nobleza!

Otra gran estocada, precedida de dos pinchazos, fue la labor de Antonio Sánchez con el segundo bicho, que había mandado a Almonte a la enfermería.

Al cuarto momento de la tarde, más arrollador de cuerno que los primeros, no le llegó Antonio con la muleta tan decidido como en los otros. Era terreno pesado el de la puerta de arrioste, y menos claro el novillero, sin decir con esto que fuera toro. Le dio el espada, acudió el bicho y salió Sánchez prendido por el vientre, en emocionante voltereta.

Conducido a la enfermería, le apreció el doctor Hinojar una herida de cuatro centímetros de extensión en la región epigástrica, que le puso fuera de combate cuando esmeráramos una estocada del tabernero. ¡Otra vez será!

CURRITO ALMONTE, O CURRITO AL-MONTON!

Si ponemos reparos a Antonio Sánchez porque estuvo «bien» y debió estar «peor», ¿qué diremos de quien, como Almonte, no estuvo ni bien siquiera?

No somos sospechosos. Nadie como nosotros cantó las hazas de Currito con su primer toro de esta temporada.

Echamos las campanas a vuelo y nos prometamos un magnífico verano novillero a cuenta del diestro de Sevilla. Ello nos da derecho a censurar duramente su actuación en la fiesta de ayer.

Sabe Almonte torrear, sabe aprovechar las «brevas» que caen por banda; y, sin embargo, no hizo nada el domingo con un ganado que a buen seguro preparó la Empresa única y exclusivamente para «colocar» con «su» toro.

Y no se diga que Almonte se achicó con la voltereta que le dio el novillo segundo. Ya desde los primeros capotazos se vio a Currito dudar y largar bandera, con gran descontento del público que esperaba ilusionado admirar el buen estilo del muchacho torreado a la verónica. Quiso el hombre estirarse al fin, y al aguantar en tercios del I la embestida brava de la res, fue lanzado a gran altura, cayendo al suelo pesadamente.

En la clínica fue curado de una leve herida en la pierna izquierda y de una pasajera conmoción cerebral, saliendo de nuevo al ruedo durante el tercio final del otro toro.

Al quinto, un cárdeno levantado de púas, no le aguantó en ningún lance. Y no tenía este toro más que «eso», que era brava, derribaba con estrépito y romaneaba los caballos magremente.

Tenía, pues, el toro codicia y el castigo suficiente en el trance final, y eso no obstante, fue trasteado de muleta por Almonte con más precauciones que si fuera un tigre real de Bengala. Ni un pase. Muletazos por la cara y nada más. Tenemos la seguridad de que no faltaría espectador «grullo» que creyera que se trataba de un buey... ¡Cómo no pasaba! Y el que no pasaba era el torero.

La labor con el pincho fue acorde con la faena. Media torcida, un pinchazo bajo y una corta, caída.

Ya en el cuarto, que tuvo que matar sustituyendo a Sánchez, empleó a la hora de la verdad una sangre sin soltar, un pinchazo a través de una estocada entera, saliendo de la espada por un brazuelo. ¡Todo el repertorio, vamos!

LA SUERTE EMOCIONANTE DEL NOVILLERO DE ZAFRA

No pareciera una irreverencia llamar «Galillo» a nadie. Este hombre de Zafra presume demasiado al adoptar el alias famosoísimo del inolvidable torero de Galves. Este hombre pesa demasiado, amigo. Y esto con signo, pasemos a la suerte del poilo de Zafra.

Suerte doble, en ambos sentidos vulgares del vocablo.

El de Zafra tuvo el domingo la suerte de que no le calara un toro que le volteó, y que, como bravo que era, le buscó furioso en la arena para recogerla. Y el de Zafra

Los novillos del domingo

realizó en el suelo una arriesgada «suerte», que consistió en agarrarse al cuerno del animal para quitarle acción en el pavoroso trance...

¿Es o no suerte?

Pero la suerte verdadera es que el bravo novillo era casi mocho, de desarmado.

Y como si esto fuera poco, este toro, que era el tercero de la serie, acudía como una centella a los caballos, a los peones, a los banderilleros, a las capas, a la muleta... ¡A todos!

Así se aprovechó el de Zafra al saludarle con una larga de rodillas, siguiendo luego con tres codiciosos capotazos, que le valieron el volteo trágico ya reseñado. Sin mirarse siquiera, se levantó al extremo del suelo y se destapó por verónicas y lances de frente y al costado que encendieron el entusiasmo de la plaza. ¡Bien, cheval!

Gran pelea de varas. Más verónicas en los quites. Pasadas en las banderillas... ¡Y aún había toro al salir Gallito de Zafra con la muleta! Pases por alto, por bajo, molinetes. Grande era la voluntad y decisión del muchacho, pero era más admirable en este caso la bravura inconcebible del toro, que no se agotaba nunca.

Cuando la res debió de dos estocadas caídas rendir energía para otra lucha lucidísima.

Y no se aplaudió en el arrioste a este bicho, aquí donde tantos buyes recibieron injustamente ese homenaje!

No confirmó el de Zafra con el sexto su éxito del tercer toro.

Tenía más respeto este bicho final, pero era también bravo y manejable.

Sólo repitiendo el cambio de rodillas se decidió el de Extremadura.

En los restantes lances y con la muleta tomó injustificadas precauciones, que deslucieron su trabajo.

Un sablazo atravesado y media delantera fueron las últimas suertes de la tarde.

¿Y... se llama usted Gallito?

LO DEMAS...

Lo mejor de la tarde, del elenco torero, el Cuco, que clavó un par de banderillas al segundo «tovareño» que fue un asombro de valor y ejecución artística.

Lo más absurdo: unas caídas al descubierta de dos picadores, sin nadie al quite, y como compensación, un coleo de hora y media de Gallito de Zafra para librar un caballo, porque el picador estaba ya en la fonda cuando el torero saltó el rabo.

Y lo más gracioso, un «esponjó» que se tiró al redondo durante la lidia del quinto..., y en lugar de irse al toro se va a los toreros para que le cojan.

¡Y es que hasta las costumbres taurinas se están mejorando!

CURTO CASTARARES EN PROVINCIAS

BURGOS, 18.—Se ha celebrado la primera corrida del centenario, lidiándose toros de Veragua, que fueron buenos.

Fortuna tuvo una gran tarde, torreado de capa superiormente y realizando artísticas faenas. Cortó una oreja.

Dominguín, regular y mal.

Belmontito, voluntarioso, pero desgraciado.

CORUNA, 18.—Se ha celebrado una novillada a beneficio del Patronato de Caridad. Los toros de Carreiros, grandes y difíciles. Josélio Martín, superior con la capa y desgraciado hiriendo.

Mariano Montes, colosal en todo. Cortó dos orejas.

Gaonita, valentísimo y muy lucido en sus dos toros.

GRAYE COGIDA DE ALMELA

LA LINEA, 18.—Se lidiaron toros de Gama, que cumplieron, excepto el último, que fue fogosado.

Gallo, colosal y pesado.

Chicuelo, colosal y bien. Cortó una oreja.

Granero, muy bien en su primer toro. En el último realizó la mejor faena que se ha ejecutado en esta plaza, matándole de un volapié superior. Cortó las dos orejas y el rabo y fue sacado en hombros.

El picador Almela sufrió una cornada de carácter grave en un muslo.

PUERTO DE SANTA MARIA, 18.—El ganado de Domecq, bueno.

Andaluz y Maera, colosales.

Checa, cumplió.

SAN SEBASTIAN, 18.—Los novillos de Traspalacios, buenos.

Pablo Lalanda, regular, superior y bien. Cortó una oreja.

Marcial Lalanda, desgraciado, oyendo un aviso en el último toro.

VALENCIA, 18.—Los toros de Villagodio, difíciles y broncos.

Barajas y Márquez hicieron cuanto estuvo de su parte por agradar, consiguiendo ser aplaudidos en diversas ocasiones.

El primero aprovechó el único toro bravo para hacer una faena valiente y colocar una magnífica estocada, que le valió la oreja.

MÁLAGA, 17.—Los toros de Parladé cumplieron.

Belmonte, colosal en el primero, del que cortó la oreja, y bien en el cuarto.

Sánchez Mejías, regular en su primer toro.

En el quinto, realizó una superior faena, para una gran estocada, que se premió con la oreja.

Carnicerito, superior y valiente.

MÁLAGA, 18.—Se lidiaron toros de Rincón, para Belmonte, Sánchez Mejías y Joseito de Málaga.

Belmonte, bien en su primer y muy bien en el cuarto.

Sánchez Mejías, mal en el segundo y colosal en el quinto, del que cortó la oreja.

Joselito, mal en el tercero y regular en el último.

Un robo importante

Anteayer se comió un robo, que alcanza una suma bastante elevada, en la casa número 5 de la Avenida del Conde de Peñarver, piso primero, habitación de doña María Fernández Vega, que se dedica a alquilar mantones, trajes, alhajas...

Aprovechando el que esta señora había salido de paseo, entraron los ladrones, y después de deserrajar la puerta, se apoderaron de nueve mantones de Manila, que valen 18.000 pesetas; 10 sortijas, con 33 brillantes; una cadena de oro y 500 pesetas en metálico.

De un mueble sacaron un pequeño saco, que dejaron abandonado por considerar que no contenía nada de valor. En su interior guardaba 9.000 pesetas en billetes, títulos de la Duda por valor 26.500 pesetas.

La portera de la finca, Gregoria Ramos Villarreal, manifestó al declarar que vio salir a dos hombres que llevaban unos bultos, más creyó que venían de casa de un sastrero, que había en la misma casa.

Un muerto y varios heridos

A las diez de la noche del domingo ocurrió en la plaza de Castelar un choque de dos tranvías, yendo ambos ocupados por numerosos viajeros.

Con dirección a las Ventas caminaba el tranvía 222, llevando remolquero, y en dirección opuesta, hacia la Puerta del Sol, el 352, de la línea del Hipódromo.

Al llegar a la plaza de Cibeles los dos vehículos, en la parte que se cruzan sus vías respectivas, el del Hipódromo se precipitó sobre la jardinera remolcada por el 222.

El encontronazo fué enorme, y el pánico que se apoderó de los viajeros, indescriptible; muchos se arrojaron de los coches, saltando los unos por encima de los otros, dando lugar a una escena de confusión, en la que los gritos de angustia y terror se mezclaban con los lanzados por los heridos.

Todos éstos iban en los estribos de la jardinera embesada. La costumbre, ya inventada, de que los tranvías viajen con los estribos ocupados por cuantos pasajeros puedan colocarse en ellos, determinó el que el siniestro adquiriera unas proporciones que no hubiese alcanzado nunca de no ir en los coches mayor número de personas que las señaladas en los reglamentos.

Solano, de diez y siete años de edad, domiciliado en la carretera de Aragón, número 87, el cual presentaba gravísimas heridas en ambas piernas; José Ruiz, de cuarenta y ocho años, que habita en las Ventas del Espíritu Santo, en el tejaz Castañón, herido de pronóstico reservado; Juan González, de cuarenta y siete años, camarero, que vive en Conde de Aranda, 11, lesiones de pronóstico reservado, y Félix Benito, remolquista número 2.228, también de pronóstico reservado.

Todos los heridos, después de recibir la cura de urgencia en la Casa de Socorro de Buenavista, fueron trasladados al Hospital Provincial.

En la mañana de ayer, a las once, el joven primeramente citado dejó de existir.

Además de los citados, resultaron con leves contusiones otros pasajeros, cuyos nombres no constan oficialmente, por no haber reclamado asistencia en la Casa de Socorro.

El Juzgado de guardia comenzó a instruir las oportunas diligencias.

En tanto no dictaminen los técnicos, no podrán aclararse algunos extremos del suceso.

Según una declaración, la causa originaria del siniestro fué la siguiente:

El tranvía de Ventas hizo una rápida parada, con el freno eléctrico, para evitar un atropello. El del Hipódromo, que iba a una marcha prudente y con las distancias calculadas por el conductor, se precipitó sobre la jardinera de aquél, produciéndose por aquella circunstancia el choque.

El pan y el empréstito

Ha celebrado sesión la Junta municipal de asociados, aprobando sin dificultad, varios créditos acordados en sesión por el Ayuntamiento. Entre otros, el que afecta a la reforma del reglamento de la guardia de Gasa a la Compañía. Otros asuntos quedaron sobre la mesa hasta la sesión próxima.

DICE EL ALCALDE

A mediación recibió el tonda de Limpia a los periodistas para manifestar que sin dificultades, el pueblo de Madrid había pagado el pan de familia al precio acordado por el Municipio.

Ahora se plantea, la cuestión de la tahona reguladora, por la actualidad del precio del pan, y hará el alcalde cuanto en su mano esté para que aquel proyecto sea pronto una realidad.

Respecto al empréstito dijo que después de haber hablado con el nuevo ministro de Hacienda, seguía siendo optimista, por lo que no dudaba en comunicar a la Prensa impresiones favorables.

NOTAS POLITICAS

El Comité algodonero

El presidente del Consejo dijo ayer, según noticias de Santander, la familia real continúa sin novedad.

De San Sebastián le daban cuenta de haber llegado, procedente de Inglaterra el infante don Jaime.

Añadió que le había visitado el Comité algodonero el cual le había pedido permiso para repartir el sobrante de los fondos destinados a su gestión sobre los obreros caídos.

Dos telegramas

El jefe del Gobierno dijo ayer que había recibido dos telegramas: un pidiendo el restablecimiento de las garantías constitucionales y otro pidiendo que se emprendan obras públicas.

ESPAÑA EN LA ARGENTINA

LA CAMARA ESPAÑOLA DE COMERCIO

NUEVA DIRECTIVA

La Junta directiva de la Cámara Oficial Española de Comercio de Buenos Aires, por virtud de la asamblea general celebrada el día 14 del actual, ha quedado constituida en la forma siguiente:

Presidente, don Antonio Polledo; vicepresidente primero, don José López Renda; vicepresidente segundo, don Isidro Forri; secretario, don Francisco Ballester; prosecretario, don Teodoro Díez; tesorero, don J. Peña Seisdedos, y vocales, don Fernando Martí, don Máximo de Olaso, don Angel Braceras, don Aniceto Delgado, don Bernabé Muro, don Ramón Gutiérrez, don Manuel Murias y don José Padilla.

SUSCRIPCION PUBLICA DE 3.000 Obligaciones Hipotecarias 7 por 100 DE LA SOCIEDAD ANONIMA ACEROS ELECTRO-RAPIDOS

en títulos al portador de 500 pesetas nominales, al 7 por 100 de interés anual fijo, pagadero por cupones semestrales en 1 de julio y 1 de enero. Amortizables por sorteos a la par en veinte años, a partir de mayo de 1922.

Precio de emisión: 95 por 100 o sean pesetas 4,75 CON CUPON 1 DE ENERO PROXIMO

ANTECEDENTES

La Sociedad «Aceros Electro-Rápidos» fué constituida ante el notario don Baldomero Castedo Núñez, en 5 de enero de 1918, con un capital de 1.000.000 de pesetas, completamente desembolsado. Por conveniencias comerciales de la Sociedad, el domicilio social es el de San Sebastián, Prim. 43. Tiene sucursal en Barcelona, calle Mallorca, 271.

El Consejo de administración lo forman los señores siguientes: presidente, excelentísimo señor conde de Caralt, ex ministro de Hacienda, senador del reino, ingeniero e industrial; vocales, excelentísimo señor conde de Figols, diputado a Cortes e ingeniero; señor don Cefelino Ballesteros, metalurgico; señor don José Borrás, fabricante; secretario, excelentísimo señor marqués de Olérdola, diputado a Cortes, abogado; director gerente, don Luis Ballbé de Gallart, ex diputado a Cortes, industrial.

OBJETO

El objeto de la Sociedad es dedicarse a la importación y venta de aceros y a la fabricación de útiles y herramientas de taller. Esta industria ha sido incluida como necesaria en la ley de protección a las industrias nuevas, y objeto de preferente estudio en el último Congreso Nacional de Ingeniería. En 1920 comenzó la construcción e instalación de los edificios-fábrica en terrenos adquiridos en Alcalá de Henares, en una extensión de 40.000 metros, situados frente a la estación del ferrocarril. En edificios y espacios edificios se hallan instalados los laboratorios metalúrgicos y químicos, y los talleres de desbaste, ajuste, galvanoplastia, hornos eléctricos, y un completo taller de forja, provisto de la maquinaria más moderna que se conoce, y cuyos elementos constituyen el mayor adelanto en esta industria. Este taller, además de los trabajos de forja y estampación necesarios para la industria de herramientas, está en condiciones de producir material para ferrocarriles, y en condiciones también de poder atender los suministros del Estado. Su producción constituye la nacionalización de una industria, cuyos productos son actualmente importados del extranjero.

GARANTIAS

Las obligaciones que se emiten tendrán la garantía de todo el activo social y la especial hipotecaria sobre todos los terrenos, edificios, maquinaria e instalaciones de Alcalá de Henares, tanto las actuales como las construcciones, que se terminarán con el producto de la presente emisión.

El pago de intereses y amortización de la presente emisión representa una anualidad prometida de 135.000 pesetas, suma que la Sociedad puede atender cumplidamente, ya que hasta ahora únicamente la parte comercial, o sea la importación de aceros y herramientas, sin los productos que reportará la fábrica de Alcalá de Henares, ha permitido pagar a los accionistas en 1918, período de los negocios llamados de guerra, el 18 por 100, y en los ejercicios de 1919 y 1920, a pesar de la restricción comercial producida por la postguerra un 10 por 100.

Como se ha dicho, la presente emisión se realiza para hacer frente a los gastos que representa la terminación y puesta en marcha de la fábrica y ampliación y desarrollo de todos los negocios sociales.

La Sociedad emisora no tiene otras cargas que la representada por estas obligaciones.

FORMA DE SUSCRIPCION

El próximo día 21 se abrirá suscripción pública a título irreducible, y cerrándose en el momento de quedar escritos todos los títulos. El pago se efectuará en la forma siguiente:

Pesetas 50 por título en el momento de la suscripción.

Pesetas 425 por título el día 30 de julio contra entrega de los títulos.

Se solicitará la inclusión de estas obligaciones en el «Boletín Oficial» de las Bolsas de Madrid y Barcelona.

ADMITEN SUSCRIPCIONES

En Madrid: Banco de Cartagena.

En Barcelona: Banco de Cataluña, Banca López Quesada, Banco Calamarte, Banco Mercantil de las Américas, Banco Hispano-Americano, Banco Español del Río de la Plata, Banco Alemán Transatlántico, Banco de Préstamos y Descuentos, Banco Holandés del Mediterráneo, Banco Urquijo Catalán, Banco de Tarrasa, London County Westminster & Paris Foreign Bank, Hijos de Magin Valls, Hijos de F. Mas Sardá, Tusquets y Compañía, S. en C., Sobrino de Parassols y Compañía, Soler y Torra Hermanos, Jover y Compañía, Anglo Sud American Bank, American Express Company.

Inauguración del aeródromo Bayo

Reparación del intrépido chileno.—Los aviadores militares que irán a Burgos.—Exposición nacional de fotografía

AVIACION

Para tomar parte en el importante concurso aéreo que se celebrará en Burgos, y que lo anunciarnos hace poco, saldrá hoy del aeródromo de Cuatro Vientos una escuadrilla de once aeroplanos militares, a las cinco de la mañana. Han prometido su asistencia para despedir a los aviadores, el ministro de la Guerra, el gobernador militar, el capitán general y el general de Aviación.

Los aparatos con los respectivos pilotos son:

Seis «de Havilland», tres de ellos de escuadrilla, que serán pilotados por el capitán de Artillería señor Orueta, el teniente de Caballería señor Barbi y el capitán de Ingenieros señor Souza, y tres de 800 HP, que los tripularán los capitanes de Infantería señores Ferrero y marqués de Forja, y el capitán de Ingenieros señor Alanzariz refores.

Tres «Avros», de 80 HP, que serán conducidos por el comandante de Ingenieros señor Jaquera, el capitán de Infantería señor González Gallarza y el sargento de Ingenieros don Julio González.

Los «Breguet», de 300 HP que serán pilotados por el capitán de Infantería señor Cáceres y el vicecónde Alésion.

El domingo por la tarde, y junto a Cuatro Vientos, se inauguró como se había anunciado oportunamente, el aeródromo Bayo, un campo de aviación particular, dirigido por personas competentes, que han demostrado en muchas ocasiones su pericia, realizando los más arriesgados vuelos. El suceso del programa, que era realmente atrevido, despertó una gran expectación, y por esto, a pesar del calor, a las cinco de la tarde presentaban los alrededores del nuevo aeródromo un imponente aspecto. Se utilizaron todos los medios de locomoción, y la carretera que va allí desde Carabanchel Alto, era un verdadero hormiguero de curiosos.

El campo de aterrizaje es amplísimo y es cobertizo, dispuesto en dos pabellones, posee grandes dimensiones, capaz de contener a diez o doce aparatos.

Se han comprado dos nuevos aeroplanos, pero no han podido llegar a tiempo y los vuelos se realizaron en otros dos que ya disponía el señor Bayo.

Volaron en primer término los señores Navarro y Greco, y después el último intento voló: solo, pero se inutilizó el timón al arrancar el aparato. Naturalmente, como esta perca no impidió el funcionamiento del motor, el aeroplano se elevó a algunos metros del suelo, pero como el timón no respondía, el aparato picó por una de las alas, destruyéndose en parte. Afortunadamente, el señor Greco salió ileso.

Para quitar el mal sabor de boca, nuestro buen amigo el famoso aviador chileno Luis O'Paga, que estaba allí en calidad de espectador, se dispuso a volar sobre el otro aparato. Duró su excursión aérea unos veinte minutos, y como siempre, realizó sus escalofriantes ejercicios a que nos tiene acostumbrados.

Después los señores Greco y Navarro se remontaron nuevamente.

Ya entrada la noche la muchedumbre desfilaba aún por la carretera de Carabanchel.

En resumen, aunque la inauguración se hizo con un pequeño apresuramiento, la fiesta resultó agradable y satisfizo plenamente. Felicitamos al señor Bayo por su iniciativa, que viene a llenar una necesidad.

CONCURSO HIPICO

VALENCIA, 28.—Pasado mañana miércoles comenzará el importante concurso organizado por el Ayuntamiento. El programa es el más interesante de los que se han celebrado en esta ciudad, ofreciéndose numerosas y valiosas premios.

SOCIEDADES

Organizada por la Agrupación Deportiva Ferroviaria, bajo el alto patronato de su majestad el rey don Alfonso, quien ha concedido el premio de honor, se celebrará el próximo otoño en Madrid una Exposición nacional de fotografía artística, con el fin de reunir una colección de obras, con las que pueda formarse un álbum, en el que figure

UNA REAL ORDEN

Exportaciones prohibidas

La «Gaceta» ha publicado una real orden de Hacienda disponiendo que siga siendo prohibida la exportación de los artículos siguientes:

Algodón en rama (excepto el algodón hidrófilo y los desperdicios de algodón), cortezas minerales y cok, cereales y sus harinas, chatarra (hierro y acero en objetos inutilizados), estopos e hilazas de lino, forrajes (alfalfa y heno), ganados vacuno, lanar, cabrío y de cerda, gasolina, hueros, pan común, papel viejo, patatas, petróleo, plomo y oro en monedas, recortes de papel, rollos de madera de todas clases cuyo diámetro exceda de 25 centímetros, tabaco elaborado, trapos blancos de fibras vegetales, traviesas de madera para ferrocarriles de ancho de vía normal española y yute en rama.

AGENCIA GENERAL PARA ESPAÑA DE LOS OMNIBUS DE PARIS

CHASIS C. G. O. SCHNEIDER DEL CREUSOT (Francia)

Alumbrado eléctrico y calefacción. El más práctico y el mejor tipo de ómnibus conocido. Alquiler para excursiones, bodas, hoteles, líneas, etcétera.

MUNDIAL AUTO

PASEO DE LAS ACACIAS, 2.—MADRID

Teléfono 6341 M.

Exposición permanente y venta ENTREGA EN EL ACTO

COTIZACIONES DE BOLSA

la celebrada ayer en la Bolsa adoptó de la mínima falta de interés que todas las de la precedente semana.

Los fondos públicos parece que se afirman definitivamente y prosiguen elevando sus cotizaciones.

El Interior aumenta 60 céntimos en la serie mayor, y de 40 hasta un euro en las restantes.

El 4 por 100 amortizable se separa de los restantes valores del Estado, y se trata con flojedad, descendiendo 25 céntimos en las series A y B. Los del 5 por 100, aunque sin grandes diferencias, se muestran bien orientados.

Entre los títulos del Ayuntamiento de Madrid se caracterizan las cedulas de Ensamble de la antigua emisora, que suben dos enteros.

Los valores industriales se tratan con muy poca animación y si se exceptúa el Metropolitan Alfonso XIII, que continúa elevando sus cambios, los restantes se muestran muy débiles.

Los Azucareros pierden 2,50 y las Peluqueras 1,50 a fin del corriente.

Los Ferrocarriles, completamente abandonados, se agolpan únicamente los Norfes al contado, con baja de 2,50 pesetas.

En el departamento internacional se advierte poco movimiento, pero las divisas se muestran mejor dispuestas que en las pasadas reuniones.

Se negociaron:

45.000 francos a 60,65.

13.000 libras a 28,25; 5.000 a 28,22 y 5.000 a 28,21.

10.000 dólares a 7,75 y 5.000 a 7,72.

150.000 marcos a 10,40; 750.000 a 10,35 y 60.000 a 10,40.

Y 75.000 belgas a 59,75.

Ayer quedó cubierta la suscripción de obligaciones del Tesoro.

El Banco de Bilbao en Madrid pidió la cantidad que restaba por cubrir; pero hasta ahora se desconoce la cifra exacta, por no haber llegado los datos suficientes de provincias.

EXPORTACION E IMPORTACION

FRANCISCO HERRERA ORIA

Comisionista de Aduanas

Herrán Cortés, 2.—Santander.

PERFORACION DOMINICANA

ESPAÑOLA A BOLOGNA Y ROMA

Se advierte una vez más que esta Perforación estará escrupulosamente organizada por la «Sociedad Española de Turismo», que tantos éxitos viene alcanzando. Que el viaje durará treinta y un días, y que el costo de los billetes, todo comprendido, será: en primera, 1.924,25 pesetas, y en segunda, 1.439,90 pesetas (según los cambios actuales), y finalmente, que el plazo de inscripciones, que pueden hacerse en Cádiz, a 8, Madrid) quedará cerrado definitivamente el día 30 del próximo agosto.

MADRID

4 por 100 Interior (1919).—Serie F, 69,10; E, 69,20; D, 69,50; C, 69,50; B, 69,50; A, 70,25; G y H, 71; Diferentes, 69,50.

4 por 100 Interior.—Diferentes, 68,75.

4 por 100 Exterior.—Serie F, 88; E, 88; D, 83,50; B, 84,50; A, 85.

4 por 100 Amortizable.—Serie D, 84,50; C, 84; B, 84; A, 84.

5 por 100 Amortizable.—Serie E, 92,00; D, 92,90; C, 93; B, 93; A, 93,50.

5 por 100 Amortizable (1917).—Serie D, 92,50; C, 92,50; B, 92,50; A, 93,50; Diferentes, 92,50.

Obligaciones del Tesoro.—Serie A, 100,60; B, 100,60.

Ayuntamiento de Madrid.—Empréstito (1893), 74,60; Ensamble, 92; Deudas y Obras, 78; Villa Madrid (1914), 82; Idem Idem (1918), 81,75.

Efectos extranjeros.—Marruecos, 60.

Cédulas hipotecarias.—Del Banco, 4 por 100, 87; Idem 5 por 100, 98,25; Idem 6 por 100, 100,90.

Aciones.—Banco de España, 516; Idem Idem (bonos), 291; Tabacos, 260; Banco Río de la Plata, 263; Fenix, 194; Azúcar (preferente), contado, 65,50; Peluquera, 72 (fin); Norfes, contado 267; Metropolitan, 215; Tranvías Madrid, 87,50.

Obligaciones.—Azucarera no estampillada, 72; Compañía Naval, 6 por 100, 95,25; Idem Idem (bonos), 97,25; Alicantes, primera, 240; Idem E, 72,25; Ciudad Real, 90; Norfes, primera, 54,75; Idem, cuarta, 54; Idem, quinta, 54; Asturias, segunda, 53,75; Transatlántica, 98; Peñarroya, 94.

Moneda extranjera.—Marruecos, 10,40; Francos, 60,65; Idem suizos, 129 (no oficial); Idem belgas, 59,75; Libras, 28,21; Dólar, 7,72; Libras, 35 (no oficial); Escudo portugués, 0,98 (no oficial); Peso argentino, 2,90 (no oficial); Florín, 2,50 (no oficial); Coronas, 1,00 (no oficial).

BILBAO

Felguera, 74 (papel); Explosivos, 280 (papel); Resinera, 350.

PARIS (Apertum)

Pesetas, 165; Marcos, 47; Libras, 58,25; Libras, 46,55; Dólar, 19,89; Francos suizos, 212; Corona austríaca, 2.

LONDRES

Pesetas, 28,155; Marcos, 275,50; Francos, 46,475; Idem suizos, 21,945; Dólar, 3,6162; Libras, 73,75.

NOTAS INFORMATIVAS

—A pesar de haber transcurrido dos días sin sesión,

CRÓNICA DE SOCIEDAD

El santo del Nuncio
Ayer celebró su fiesta onomástica el excelentísimo señor Nuncio de Su Santidad en Madrid, monseñor Tedeschini.

Fallecimiento
La señora doña Adelaida Goniña y Ruiz Castellanos, viuda de Domenchina, rindió ayer su tributo a la muerte, después de haber recibido los Santos Sacramentos y la bendición apostólica.

Aniversario
Mañana se cumplirá el segundo del fallecimiento del perito mercantil don Juan Francisco Ramírez González, de grata memoria.

Bodas
El sábado último contrajo matrimonio en Limpías (Santander) la bellísima señorita María de la Concepción Medrano Rivero con don Pablo Castañeda y Herrera, siendo madrina doña Ana Medrano de Carasa, y padrino don Pedro Castañeda Carasa.

En Madrid han contraído matrimonio la bellísima señorita argentina María Teresa Aparicio Seguí y el bizarro oficial del Ejército don Luis de Merlo Castro.

Apadrinaron a los contrayentes, cuya unión bendijo el capellán de Palacio don Cipriano Santamaría, la madre del novio, doña María del Amparo Castro, y el padre de la novia, don Miguel Aparicio, actuando como testigos, por parte de ella, el almirante marqués de Pillares, el general señor Manrique de Lara, y el subsecretario de la Presidencia señor Zancada y el coronel señor Carballo, y por parte de él, el coronel señor Ortega, el comandante señor Serrais y los tenientes señores Fagoga y Sanz Escobar.

La boda se verificó en la elegante morada de la novia, y los invitados fueron obsequiados con un «lunch».

En San Sebastián, el día 16, se unieron en eternos lazos la angelical señorita Rosalía Blanca Ráspoli y Caro, hija del duque de Sueca, con el joven conde de Eril, primogénito del conde de Villapaterna.

En el próximo otoño se celebrará en Sevilla el enlace de la preciosa hija mayor de los marqueses de Villapanos con el duque de Osuna, y en Madrid el matrimonio de la linda señorita María Teresa Arroyo, hija del difunto ex diputado don Enrique, con don Buenaventura Muñoz, sujeto del sanatorio de La Pedrosa.

Felicitaciones
Las están recibiendo don Antonio Hidalgo y Gutiérrez de Caviedes, don Antonio López Monis y don Teodoro Jiménez, por sus ascensos a jefes de Administración de primera, segunda y tercera clase, respectivamente, en el ministerio de la Gobernación.

Alumbramiento
La distinguida consorte de nuestro estimado amigo don Fernando Gurrucharrí e Inda ha dado a luz con felicidad un hermoso niño.

Viajeros
Han salido: para San Sebastián, el conde viudo de Almaraz, la señorita Rosario Gayangos y Abarca, don José Francisco y don Joaquín Otamendi y Retortillo, el conde de Esteban Collantes y su hija María, los condes de los Corbos y los suyos, y don Juan A. Benavides; para Torrevelilla, don Antonio Marcial; para La Granja, la distinguida familia del ministro de la Guerra, vizconde de Eza, y don Gabriel Borreguero; para Santander, los duques de Santa Elena, don David Arbizu y don Manuel González; para Marquina, don Lu-

EL PROBLEMA DE LOS LOCALES

Cientos de escuelas clausuradas
Por el ministerio de Instrucción pública se está encareciendo diariamente al ministro de la Gobernación comunique a los gobernadores, civiles que, por todos los medios que la ley les concede, obliguen a los Ayuntamientos a proporcionar locales para aquellas escuelas que permanecen clausuradas.

El mismo Ayuntamiento de Madrid tiene clausuradas bastantes escuelas, por carecer de local para ellas.

Hay, pues, que abordar de una vez el problema; mas, ¿cómo? Intentar que el Estado dedique miles y miles de millones a la construcción de edificios escolares, a más de imposible, quizá no fuese del todo justo. Pretender que los Ayuntamientos, como más obligados a ello, hagan el desembolso, y esto de una sola vez, resultaría más difícil, tanto más cuanto la vida económica municipal viene siendo otro problema desde estos últimos años.

Que el Estado, y a calidad de reintegro, sone esos gastos, los cuales serán satisfechos por los Ayuntamientos en veinte o treinta años.

Que el Estado, y a calidad de reintegro, sone esos gastos, los cuales serán satisfechos por los Ayuntamientos en veinte o treinta años.

Que el Estado, y a calidad de reintegro, sone esos gastos, los cuales serán satisfechos por los Ayuntamientos en veinte o treinta años.

Que el Estado, y a calidad de reintegro, sone esos gastos, los cuales serán satisfechos por los Ayuntamientos en veinte o treinta años.

Que el Estado, y a calidad de reintegro, sone esos gastos, los cuales serán satisfechos por los Ayuntamientos en veinte o treinta años.

Que el Estado, y a calidad de reintegro, sone esos gastos, los cuales serán satisfechos por los Ayuntamientos en veinte o treinta años.

Que el Estado, y a calidad de reintegro, sone esos gastos, los cuales serán satisfechos por los Ayuntamientos en veinte o treinta años.

Que el Estado, y a calidad de reintegro, sone esos gastos, los cuales serán satisfechos por los Ayuntamientos en veinte o treinta años.

Que el Estado, y a calidad de reintegro, sone esos gastos, los cuales serán satisfechos por los Ayuntamientos en veinte o treinta años.

Que el Estado, y a calidad de reintegro, sone esos gastos, los cuales serán satisfechos por los Ayuntamientos en veinte o treinta años.

Que el Estado, y a calidad de reintegro, sone esos gastos, los cuales serán satisfechos por los Ayuntamientos en veinte o treinta años.

Que el Estado, y a calidad de reintegro, sone esos gastos, los cuales serán satisfechos por los Ayuntamientos en veinte o treinta años.

Que el Estado, y a calidad de reintegro, sone esos gastos, los cuales serán satisfechos por los Ayuntamientos en veinte o treinta años.

Que el Estado, y a calidad de reintegro, sone esos gastos, los cuales serán satisfechos por los Ayuntamientos en veinte o treinta años.

Que el Estado, y a calidad de reintegro, sone esos gastos, los cuales serán satisfechos por los Ayuntamientos en veinte o treinta años.

Que el Estado, y a calidad de reintegro, sone esos gastos, los cuales serán satisfechos por los Ayuntamientos en veinte o treinta años.

Que el Estado, y a calidad de reintegro, sone esos gastos, los cuales serán satisfechos por los Ayuntamientos en veinte o treinta años.

Que el Estado, y a calidad de reintegro, sone esos gastos, los cuales serán satisfechos por los Ayuntamientos en veinte o treinta años.

Que el Estado, y a calidad de reintegro, sone esos gastos, los cuales serán satisfechos por los Ayuntamientos en veinte o treinta años.

Que el Estado, y a calidad de reintegro, sone esos gastos, los cuales serán satisfechos por los Ayuntamientos en veinte o treinta años.

Que el Estado, y a calidad de reintegro, sone esos gastos, los cuales serán satisfechos por los Ayuntamientos en veinte o treinta años.

Que el Estado, y a calidad de reintegro, sone esos gastos, los cuales serán satisfechos por los Ayuntamientos en veinte o treinta años.

NOTICIAS

Las fiestas del Carmen
Con gran brillantez se celebró el domingo pasado la procesión que anualmente tiene lugar en la Prosperidad en honor de la Virgen del Carmen.

Antes de la procesión terminó la novena, que con gran solemnidad se ha venido celebrando, y cuya parte musical estuvo a cargo de distinguidas señoritas del simpático barrio.

Dentición y babeo
PANACEA CORELLI
IMPOSICION DE UNA CRUZ
El pasado domingo se celebró en el teatro Español el acto de imponer la cruz de Beneficencia al bondadoso sacerdote don Manuel González, que realizó actos de heroísmo durante la última epidemia gripal.

Primeramente pronunció un discurso don Bustaquillo Martínez, presidente del Centro Segoviano, a cuya iniciativa se concedió el premio.

A continuación, el conde de Vallellano, que actuaba de padrino, impuso la cruz de Beneficencia al señor González, pronunciando a continuación un elocuente discurso, en el que afirmó que los actos realizados por su patrocinado fueron de verdadera caridad y no de altruismo, e inducido por la caridad, que sólo se siente en la Religión Cristiana.

Después el señor Tarragato, con palabra fácil y galanura de estilo, desarrolló el tema «Un nuevo caso de derecho premial».

Por último, el festejado, visiblemente emocionado, dió las gracias a todos los asistentes al acto.

Se leyeron numerosas adhesiones, entre las que figuraban unas muy expresivas de los señores Goicoechea y marqués de Lozoya.

Entre elixires mil, uno hay tan sólo que persiste sin farsa y sin engaños. Toda España hace ya cincuenta años consume el popular Licor del Polo.

UNA REUNION
Se ruega a las Directivas del Sindicato de Periodistas y Empleados de la Prensa, Asociaciones de Impresores y Encuadernadores, Repartidores y Vendedores de periódicos, asistan a una reunión que tendrá lugar mañana, a las diez de la noche, para tratar de un asunto de gran trascendencia.

LA SALUD PUBLICA
Según «El Siglo Médico», continúan con tendencia favorable descendiendo los afectos gripales agudos, los reumatismos y los afectos intestinales infecciosos. Las congestiones y hemorragias activas se siguen presentando principalmente en sus formas de hemoptisis y hematemesis. Las congestiones cerebrales y medulares también se han observado.

En los niños ninguna enfermedad epidémica, y solamente los desarreglos intestinales por defectos de régimen en la dentición y destete.

PAN A SETENTA CENTIMOS
A pesar de la disposición municipal que ha elevado el pan en Madrid a 72 céntimos el kilo, la Compañía Madrileña de Panificación lo seguirá vendiendo en todos sus despachos al precio de 70 céntimos el kilo.

GOBERNACION.—Nombrando, por elección, jefe de Administración civil de primera clase, oficial de la Mayoría de este ministerio, a don Antonio Hidalgo y Gutiérrez de Caviedes, que lo es de segunda en el mismo departamento.

Jefe de Administración civil de segunda clase en este ministerio a don Antonio López Monis, que lo es de tercera en el Gobierno civil de esta Corte.

Jefe de Administración civil de tercera clase en el Gobierno civil de la provincia de Madrid a don Teodoro Jiménez Hernández, jefe de Negociado de primera clase en el mismo Gobierno.

Concediendo el título de Ciudad a la villa de Tarancon, provincia de Cuenca.

Idem el tratamiento de excelencia al Ayuntamiento de la ciudad de Baza, provincia de Granada.

Idem el tratamiento de excelencia al Ayuntamiento de la ciudad de Baza, provincia de Granada.

Idem el tratamiento de excelencia al Ayuntamiento de la ciudad de Baza, provincia de Granada.

Idem el tratamiento de excelencia al Ayuntamiento de la ciudad de Baza, provincia de Granada.

Idem el tratamiento de excelencia al Ayuntamiento de la ciudad de Baza, provincia de Granada.

Idem el tratamiento de excelencia al Ayuntamiento de la ciudad de Baza, provincia de Granada.

Idem el tratamiento de excelencia al Ayuntamiento de la ciudad de Baza, provincia de Granada.

Idem el tratamiento de excelencia al Ayuntamiento de la ciudad de Baza, provincia de Granada.

Idem el tratamiento de excelencia al Ayuntamiento de la ciudad de Baza, provincia de Granada.

Oposiciones y concursos

PERITOS AGRICOLAS
La Granja, escuela práctica de agricultura de Córdoba, así como la de Jaén, anuncian la convocatoria para exámenes de ingreso, cuyas solicitudes deben dirigirse al ingeniero director de dichas escuelas.

PROVISION DE UNA CATEDRA
Terminadas las oposiciones a la cátedra de Higiene con prácticas de Bacteriología, de la Universidad de Valencia, ha sido propuesto para la misma por el tribunal examinador don Ramón Vila.

CUERPO CONSULAR
La «Gaceta» ha publicado la convocatoria para ingreso en el Cuerpo consular.

Se convocan cuatro plazas de viceconsules que existen vacantes y las que resulten hasta terminarse las oposiciones, salvo el derecho de los exámbales.

Pueden dirigirse sus solicitudes hasta el día 26 de octubre próximo, en la inteligencia de que los ejercicios darán principio el 5 de noviembre siguiente.

El Tribunal lo compondrán los señores siguientes:

Don Emilio de Palacios y Fau, subsecretario del ministerio de Estado, presidente; don José Torroba y Saeristán, profesor del Instituto libre de enseñanzas de las materias propias de las carreras diplomática, consular y Centro de Estudios marroquíes, vocal; don León Martín Peñador, profesor del mismo Instituto, vocal; don Antonio Suqué y Sucona, cónsul de primera clase, vocal, y don Emilio María Martínez Amador, intérprete de tercera clase, vocal.

SECRETARIAS VACANTES
Por la Subsecretaría del ministerio de Gracia y Justicia se declaran vacantes las Secretarías judiciales de categoría de entrada de los Juzgados de primera instancia de Alcázar, Arnedo, Montánchez y Villacarrillo.

Los aspirantes presentarán sus instancias, hasta el 18 de agosto, en la forma prevista por el artículo 14 del decreto de 1 de junio de 1911.

VINO ONA
LAS MUJERES DEBILES, LAS INAPETENTES, LAS ENDOBESAS, LAS QUE ESTAN CREANDO SE FUERTIKAN RAPIDAMENTE CON EL
DA SALUD FUERZA Y VIGOR
C. S. JERÓNIMO, 29, esquina plaza Canalajas.

IMAGENES - ALTARES
Pío Mollar, Escultor.
Calle de Zaragoza, núm. 26. Teléfono: 10-21
YALINGIA. Catálogos gratis.
Ventajas especiales para señores sacerdotes.
ARTISTICOS medallas religiosas en oro y plata. Joyería Pérez Molins.
C. S. Jerónimo, 29, esquina plaza Canalajas.

CALLOS
Las terribles molestias de los pies, callos y durezas, desaparecen completamente usando sólo tres días el patentado
UNGUENTO MAGICO
No falla en un solo caso. Pregunte a cuantos lo han usado y oirá tested maravillosos. Pádelo en farmacias y droguerías. Precio: 1.50. Por correo, 2 pesetas.
FARMACIA PUERTO
Plaza San Mateo, 4.—Madrid.

AGUAS DE GESTONA
HIGADO, ESTREÑIMIENTOS, ESTOMAGO Y MAREOS. EN FARMACIAS Y DROGUERIAS

UNA GOLOSINA es el PALMIL y sin embargo PURGA como el aceite ricino que no tiene igual.

VINO PINEDO
Reconstituyente energético
PODEROSO ALIMENTO DEL CEREBRO Y DEL SISTEMA NERVIOSO
Anemia Raquitismo
Debilidad
Convalecencia Neurastenia
Tónico-cardíaco por excelencia

AGUAS DE CABREIROA
Las más litúnicas de España. Cálculos hepáticos y nefríticos. Diabetes. Estómago. Artritis.
GRAN HOTEL EN EL BALNEARIO
Dotado con todos los adelantos modernos y con hermoso parque. Médico-director: don Julio Cebrián Pons. Temporad oficial, de 15 de junio a 30 de septiembre. Informes: Madrid, Conde de Aranda, 3.

RELOJES DE OCASION
SI DESEA USTED ADQUIRIR UN BUEN RELOJ DE ORO DE LEY, UNA EXCELENTE REPETICION A MINUTOS, RELOJES DE PULSERA DE TODAS CLASES Y MODELOS, RELOJES DE PARED Y DESPERTADORES, SERNA LOS VENDE BUENOS Y BARATOS
SERNA.-HORTALEZA, 9

PRECIOSOS PAPELES
crepé en colores fantásticos para confección de pantallas, cubremacetas, etcétera. En 12 diferentes colores, al precio de 1,90 pesetas pieza de tres metros.
L. Asín Palacios, Preciados, 23.—MADRID

BIBLIOGRAFIA

No nos habíamos equivocado
Nos cupo la satisfacción de ser los primeros en tributar elogios a la notabilísima obra de Teología mariana que viene publicando el canónigo de Guadix don Francisco Salvador. El tomo primero dió ocasión a que unas revistas eclesásticas dijeran, muy de conformidad con nosotros, que era una obra acabada y clásica en la materia; otras, que era un hermoso y notabilísimo servicio a la Santísima Virgen; éstas, que era un trabajo magno y magistral, y aquellas, que era un acontecimiento en la historia de la Teología mariana. Del tomo segundo, que hemos leído con verdadera fruición, solamente diremos que es muy digno del primero.

Idem el tratamiento de excelencia al Ayuntamiento de la ciudad de Baza, provincia de Granada.

Idem el tratamiento de excelencia al Ayuntamiento de la ciudad de Baza, provincia de Granada.

Idem el tratamiento de excelencia al Ayuntamiento de la ciudad de Baza, provincia de Granada.

Idem el tratamiento de excelencia al Ayuntamiento de la ciudad de Baza, provincia de Granada.

Idem el tratamiento de excelencia al Ayuntamiento de la ciudad de Baza, provincia de Granada.

Idem el tratamiento de excelencia al Ayuntamiento de la ciudad de Baza, provincia de Granada.

Idem el tratamiento de excelencia al Ayuntamiento de la ciudad de Baza, provincia de Granada.

Idem el tratamiento de excelencia al Ayuntamiento de la ciudad de Baza, provincia de Granada.

Idem el tratamiento de excelencia al Ayuntamiento de la ciudad de Baza, provincia de Granada.

Idem el tratamiento de excelencia al Ayuntamiento de la ciudad de Baza, provincia de Granada.

Currito de la Cruz
NOVELA ORIGINAL
de Alejandro Pérez Lugín
ILUSTRACIONES
DE MARTINEZ DE LEON

«Maestro Sarvaó» se dejó convencer, alijó la «mosca» y Currito pisó por vez primera el ruedo sevillano lamentablemente vestido de mamaracho, con un traje de color indefinible y lucas tan apagadas que era dudoso que hubieran alumbrado nunca. En la espalda lucía una gran joroba—el serrín de una semana—. A su lado, precediendo a la media docena de jorobetas más o menos auténticas que iban a funcionar de banderilleros, caminaba presumido y jactancioso el Cherepa de la Enramadilla, entre la risa, la rechifla y los naranjazos del graderío alborotado y cruel.
«¡Qué gentesita! El Cherepa tuvo que hacer el paseo descubierta, porque en el momento de echar a andar, un guasón se le llevó la montera. El hombre se negaba a salir; pero los «guindillas», que no sabe usted la guasa que tienen en Sevilla, le obligaron a hacerlo.
«¡Pero cómo sargo yo sin montera?
«¡Vas rascándote la cabeza y distimulando!» le aconsejó uno de ellos.

Lo gordo fué al abrirse el chiquero y dar salida al primer toré. Los jorobados se dieron a huir despavoridos en apurada demanda de la barrera, resbalando al tomar el estribo y dándose pechugones y cabezadas contra las tablas, en la prisa y atolondramiento del miedo. Al Cherepa de la Enramadilla ni a empujones y tirando de él hubo manera de acercarle al pacífico toré.

«¡Que se va a arrancar! ¡Que se arranca, que se arranca!» gritaba el infeliz, resistiéndose esforzadamente en el paroxismo del pánico.—«¡No seas ustedes brutos, que se me yeven a la cárcel! Prefiero la cárcel, que esto es mu serio. ¡A la cárcel, que se arranca!»

Currito fué el único que allí mostró decisión y «maneras». Pero, ¿de qué le servía si, sobre ser lidiabiles los torétes, el público sólo iba a reirse, y cuando más pinturoso quisio mostrarse el hoscipitiano se le emperzó a deshinchar la joroba, y, mientras la una pierna iba regando serrín, en la otra se le formó un bulto tremendo que crecía por momentos?

«¡A ver, un carro mudansa pa ayudar a ese a jase la de la joroba!»

«¡A ese, que se muda sin pagar lisensia!»

«¡Ridículo más grande!»

«¡Ay, si el «maestro Sarvaó» hubiera podido coger a don Evelio por su cuenta!... ¡Virutas haría de él! ¡Qué virutas! ¡Rofo serrín! Serrín pa los gatos. Pero ¡cuálquiera echaba aquellos días la vista encima al humorista, a pesar de ser tantos a buscarle, desde los toreros a los contratistas de servicios, que no hallaban modo de cobrar! Su perseguidor más tenaz era el Cherepa de la Enramadilla, que se presentaba cada media hora en la taberna, donde tenían o se dejaban sus reales el «maestro Sarvaó» y Copita, y en la cual era antes punto fuerte don Evelio.
«¡Ha venío er tío ese? ¡Es arguno de estos señores ese tío?
«¿Pero usté no lo conoce?
«¿Yo? ¡Ni ganas! En mi vía le he visto; pero no m'ha pagao y me la va a pagá. ¡Por éstas!»
«Lo que tú debes haser—le aconsejó Copita—es ir a buscarle a su casa.
«¡Tú usté razón.
Y el Cherepa salió disparado para la lejama calle donde vivía ese tío.
El mismo don Evelio salió a abrirle descuidadamente, engañado por la tenue llamada de la campanilla.
«¿Está don Evelio?» preguntó jaquetón el Cherepa.
«No está don Evelio—contestó imperturbable el otro, disponiéndose a cerrar la puerta. Mas el Cherepa avanzó un paso, firme y decidido, y chilló con una vocería agria que quiso hacer terrible:
«¡Es que yo vengo a insultarle!»

El Gallero
SÍRGA Champagne de Villaviciosa (Asturias)
FIRMA DEL REY

El Gallero
SÍRGA Champagne de Villaviciosa (Asturias)
FIRMA DEL REY



Los jorobados se dieron a huir despavoridos, en apurada demanda de la barrera...

VIDA RELIGIOSA

SANTORAL Y CULTOS
DIA 19.—Martes.—Santos Vicente de Paul, confesor y fundador; Simaco, Papa y confesor; Anselmo, confesor; Santos Justo, Rufina, Aurea, virgenes y Márcia, virgen.
Misa y oficio divino son de San Vicente de Paul, con rito doble y color blanco.
Adoración Nocturna.—Beato Juan de Rivera.
Cuarenta Horas.—En Religiosas de Maravillas.
Corte de María.—Del Buen Suceso, en su iglesia de la Visitación, en los dos monasterios y en Santa Bárbara, del Puerto, en su iglesia.
Parroquia de los Santos Justo y Pastor.—Continúa la novena a Nuestra Señora del Carmen. Por la mañana, a las diez, misa cantada; por la tarde, a las seis, los ejercicios, predicando don Enrique Vázquez Camarero.
Carmelitas de Maravillas (Príncipe de Vergara). A las ocho, exposición de Su Divina Majestad; a las seis, ejercicios, sermón por el padre Alvarez D. P., procesión de reserva y salva.
Cristo de la Salud.—Por la tarde, a las ocho, canto rosario y vía crucis.
San Vicente de Paul (García de Paredes, 29). Fiesta a su titular. A las siete, misa de comunión; a las nueve, la solemne con sermón por el padre B. Antón, C. M.; a las cuatro y media, exposición de Su Divina Majestad, ejercicios y reserva.
CULTOS DEL 19 DE CADA MES
Parroquias.—San Martín: Por la mañana, a las ocho, misa de comunión para las Josefinas.—San

ATROPELLOS
Un automóvil que marchaba con los faros apagados atropelló en la calle de Bravo Murillo, esquina a la de Jaén, al niño de doce años Angel Diaz Peral, que vive en el 114 de la misma vía, produciéndole gravísimas heridas.
El «auto» desapareció.
—En la calle de Toledo el «auto» 6.493 arrolló a María Luisa Llorente, que habita en el 106 de la citada vía, causándole lesiones de relativa importancia.
RISAS
Francisca González Veira, de treinta y cuatro años, que trabaja en el tejedor de la calle de Orense, 108, riñó con su compañero Teodoro Castro Sanz, de cuarenta y cuatro, produciéndole con un cristal una grave herida en un ojo.
—Benito Fernández Hidalgo, de veintiséis años, riñó en la calle de la Princesa con un desconocido, el cual le asió una puñalada en el costado izquierdo, produciéndole una herida de carácter grave.
ROBOS SACRILEGOS
Desde hace bastante tiempo se venía observando en la Catedral la desaparición de objetos destinados al culto.

SUCESOS
VUELCO DE UN CARRO
En la calle de Julián Gayarre volcó un carro de la Fábrica de Tapices.
Resultaron heridos Vicente Isaac Moya, Narciso Rodríguez Puerta y Francisco Romero Romero, todos ellos de pronóstico reservado.
Y. O. T. DEL CARMEN
Celebra desde mañana sus solemnes cultos anuales con un triduo, en el que predicará don Diego Tortosa.

TIRO NACIONAL
Relación de los señores que han concedido donativos en objetos o metálico, para premiar a los tiradores que han tomado parte en el «Concurso de Tiro» celebrado por esta representación, en el año actual.
Donantes de objetos
Excelentísimo señor conde de Cerrajería, tres obras tituladas, «Por España», «Las tres cosas del tío Juan» y «Casa de Moros»; don Manuel Méndez Vigo, unos prismáticos; don Manuel de la Hoz Folgado, un reloj de sobremesa; señora viuda de Echevarría, una copa de plata; excelentísimo señor don Francisco García Molinas, una figura de bronce; don Eduardo Schilling, una carabina Florbit; el Circolo de Bellas Artes, un cuadro; don Bonifacio Echevarría, una pistola Star; excelentísimo señor co-

mandante general del Real Cuerpo de guardias alabarderos, una copa de plata corada; Casino de la Gran Peña, una cesta de viaje para cuatro cubiertos; Compañía del Metropolitano Alfonso XIII, una catetera eléctrica; Unión Española de Explosivos, una carabina; señores Aguilar hermanos, un término; Casa Pardo, un revólver Smith; Compañía de Tranvías de Madrid, un rifle; don Ernesto Degen, un reloj de sobremesa.
Donantes de premios en metálico
Excelentísimo señor conde de Cerrajería, 150 pesetas; Banco Alemán Transatlántico, 100; excelentísimo señor marqués de Comillas, 100; «Atletismo» señor director general de la Escuela Superior de Guerra, 100; excelentísimo señor director general de la Guardia civil, 100; excelentísimo señor duque de Santa Elena, 200; excelentísimo señor director del Instituto Geográfico y Estadístico, 160; Banco Hispano Americano, 75; Centro del Ejército y de la Armada, 125; Casino de Madrid, 150; excelentísimo señor interventor civil de Guerra y Marina y del Protectorado en Marruecos, 25.
Se ruega a los señores que han anunciado envío de premios, así como a todas aquellas personas o entidades que deseen contribuir para el fin indicado, lo hagan cuanto antes con el objeto de que no sufra demora

ESPECTÁCULOS
LOS DE HOY
TERRAZA DEL CENTRO.—A las diez y media, cinematógrafo.—Gran éxito de Emilia Benito y de Luis Esteso y La Cibeles, con un magnífico programa.—Debut de la troupe Bárcenas y grandes actuaciones.
LATINA.—A las siete, Los terribles invasores. A las diez y cuatro, San Juan de Luz.—A las once y media, Madrid en broma.
JARDINES DEL BUEN RETIRO.—A las diez, concierto por la banda de León.—Sensacional debut, a las diez y tres cuartos, de la compañía lírica del teatro Tivoli, de Barcelona, con el estreno de La dogaresa, dirigida por su autor, el maestro Millán, siendo sus principales intérpretes Luisa Vela, Amparo Sans, Emilio Sagi-Barba, Pablo Gorgi, Rafael Díaz, Arturo Castro, etc., etc.
Imprenta y esterotipia de EL DEBATE
Caños, 4

SOCIEDAD ESPAÑOLA DE EVAPORACION. PROCEDIMIENTOS Prache & Bouillon
Elicano, 22. Apartado 353
BILBAO

EVAPORACION
APARATOS DE EVAPORACION ADAPTADOS ESPECIALMENTE PARA CADA APLICACION

LA COMPETIDORA
(OMBRE REGISTRADO)
AGENCIA GENERAL DE QUINTAS Y DE NEGOCIOS, COMISIONES Y REPRESENTACIONES
Director propietario, EVARISTO ROMERO GAMEZ. — Oficinas generales: RIOS ROSAS, 16. TELEFONO 9-12 J.—Depósito y Almacenes: TOLEDO, 103. TELEFONO 7-95 M.—MADRID
Asuntos que gestionamos, catalogados en tres secciones administrativas.—Sección 1.ª Agencia de Quintas, Sustituciones del servicio militar de África, del servicio de las milicias, Contratos antes y después del servicio.—Sección 2.ª Agencia de negocios. Informes comerciales. Compraventa y administración de fincas rústicas, urbanas y de minas. Gestión de toda clase de documentos en los organismos oficiales. Información de toda clase de negocios. Colocación de capitales. Cobro de créditos. Gestión de hipotecas y cuantos asuntos se susciten en la vida industrial.—Sección 3.ª Representaciones y comisiones. Representación exclusiva o parcial de productos nacionales y extranjeros. Aceites, cereales y ganados en comisión. Admitimos la representación de casas industriales de reconocida solvencia en todos los ramos. Oficinas sucursales en varias capitales de importancia. Representantes y agentes propios en toda España. Personal técnico y competente. Métodos modernos implantados para nuestra interior técnica comercial. Seriedad absoluta en todos los negocios. Amplias garantías de crédito o fiduciarias. Dirección telegráfica y telefónica. ROMERO, RIOS ROSAS, 16. MADRID. Conferencias interurbanas, 912 J. Cuentas corrientes, Banco de España, Español de Crédito y Español del Río de la Plata.

BANCO DE VIZCAYA
SOCIEDAD ANONIMA DE CREDITO
Domicilio social: BILBAO, Plaza Circular (edificio propiedad del Banco)
CAPITAL: 40.000.000 DE PESETAS RESERVAS: 21.000.000 DE PESETAS
BALANCE: 938.278.634
OPERACIONES QUE REALIZA EL ESTABLECIMIENTO
Descuento y negociación de efectos sobre España y sobre el extranjero. Giros sobre plazas de alguna importancia de todo el mundo. Cambio de monedas y billetes extranjeros. Cartas de crédito. Cuentas corrientes e imposiciones a la vista. Imposiciones a tres meses. Imposiciones anuales. Depósitos en custodia. Alquiler de cajas de seguridad. Seguros de cambio. Prestamos y créditos con garantía de fondos públicos y valores industriales. Compra y venta de toda clase de valores en las Bolsas de Bilbao, Madrid, Barcelona, París, Londres y Bruselas. Cobro y negociación de cupones y títulos amortizados. Pago de dividendos pasivos por cuenta de clientes.
SUCURSALES EN
Madrid (Nicolás María Rivera, 8 y 10), Baracaldo, Bermeo, Calahorra (en instalación), Castro Urdiales, Dos Caminos, Durango, Eibar (en instalación), Guernica, Haro (en instalación), Las Carreras, Lequeitio, Marquina, Pedina de Pumar, Miranda de Ebro, Ondárroa, San Sebastián (en instalación), Tolosa (en instalación), Valencia (en instalación) y Valmaseda.
AGENCIAS EN
Amorebieta, Carranza, Ceberio, Elanchove, Elorrio, Mundaca, Munguía, Llodio, Orduña, Orozco, Plencia, Trucios, Villarcayo y Villaro.
Cuenta corriente a la vista..... Interés 2 1/2 por 100
> primera serie..... > 2 por 100
> > > > >
Imposiciones.—A 90 días..... Interés 3 1/2 por 100
> A 6 meses..... > 3 1/2 por 100
> A un año..... > 4 1/4 por 100
Caja de Ahorros 3,75 por 100

PARA IMPRESOS Y SELLOS CAUCHO
Manuel L. Ortega
ENCUENDADA-20-OP
APARTADO 171 - MADRID
La Platería Felipe III n. 1 y 3
es la que paga más en albaño, oro, plata, platinos, dentaduras y papelería del mundo.
NABOS
enormes, forrajeros (alemanes), se siembran en julio y agosto. Casa importante de semillas de todas clases y países. Hortaleza, 90 y 92. R. Diaz, Madrid.
BODAS
Bodas magníficas, las mejores. ROCA, fotógrafo. TETUAN, 20.
PINTURAS LIQUIDAS
marca O S O
Para todas las industrias. Pinturas Galias, Madrid.
Hispano-Suiza
torpedo, doble faeton, vend. Arenal, 28, tienda Flores.

EL PICARO DE MI HIJO, NO HA PODIDO RESISTIR AL DESEO DE USAR MI ADMIRABLE
GILLETTE
Illustration of a man shaving with a Gillette razor.

Balneario de LA MUERA
Sus aguas son consideradas como las mejores medicinales del mundo. Curan el linfatismo, escrófulas en todas sus manifestaciones, tuberculosis a los huesos, herpetismo, anemia, reumatismo, artritis, afecciones nasales, otorrea, catarro crónico del estómago e intestinos; y no igualado por ningún otro medicamento en las enfermedades propias de la mujer. Tiempo, cada oficial: del 15 de junio a 30 de septiembre. Médico director, don Manuel Martínez Bal.

CALZADOS INMEJORABLES
LA FORMA ELEGANTE
2, ANCHA DE SAN BERNARDO, 2
Gran surtido en calzados de caballero y niño.

LA EXCELENTISIMA SEÑORA
Doña Adelaida Gonima y Ruiz Castellanos
VIUDA DE DOMENCHINA
Falleció en Madrid el día 18 de julio de 1921
HABIENDO RECIBIDO LOS SANTOS SACRAMENTOS Y LA BENEDICIÓN DE SU SANTIDAD
R. I. P.
Sus desconsoladas hijas, doña Adolfinia y doña Carmen; hija política, doña Encarnación Moreu; nietos, nietos políticos, bisnietos, hermana, hermana política, primos, sobrinos y demás parientes,
RUEGAN a sus amigos se sirvan encomendar su alma a Dios Nuestro Señor, y asistan a la conducción del cadáver, que tendrá lugar hoy 19, a las once de la mañana, desde la casa mortuoria, calle de Serrano, 49, al cementerio de la Sacramental de San Lorenzo, por lo que recibirán especial favor.
El duelo se despide en el cementerio.
No se reparten esquelas.

TALLERES BLANCH, S. A.-BADALONA
SUCURSAL EN SEVILLA
CUBOS DE ACERO GALVANIZADOS
CONSTRUCCION ESMERADA
BIDONES en chapa de acero, negros y galvanizados
Tipos especiales para transportes en caballerías. Precios reducidísimos.
Dirijase la correspondencia a la Casa Central de Badalona (Barcelona).

OPOSICIONES A CORREOS
Urgentísimo empezar preparación para exámen (título y dos años de escuela oficial, además de preparación para ingreso. Inmediata y última oposición libre. Empezamos clases 1.º agosto. Unico internado en condiciones de vigilancia, higiene y trato de alumnos, en las afueras de Madrid. Admitimos vigilados, llevados en auto al Colegio, donde estudian de ocho mañana a nueve noche. Detalles dará el director, Lorenzo Crespo, oficial primero en el Palacio de Comunicaciones.—Colegio Nuestra Señora de Guadalupe, Carretera Hortaleza, 21, CIUDAD LINEAL. Teléfono S. 17-92.

JUGUETES
Siempre novedades.—Los mejores y más económicos.
FUENCARRAL, 136.—VISITAD ESTA CASA
Oficina Informativa de Enseñanza
Marqués de Cubas, 3.—MADRID—

Quiloso de EL DEBATE
CALLE DE ALCALA, FRENTE A LAS CALATRAVAS
SE RECIBEN esquelas de defunción y recordatorio en la imprenta, Calle de los Caños, 4, hasta las tres de la madrugada.
PRIMO - TELLO

Academia Gomá y Ugarte
JUAN BRAVO, 60. SEGOVIA.—EMPIEZA CURSO 1.º SEPTIEMBRE
Anuncios breves y económicos
ALQUILERES
ALQUILASE piso amueblado, baratinísimo, boulevard. Razon, Etxayo, 62, principal izquierda.
ALQUILO espacio hotel-jardín, próximo Villalba, Razon, puesto veridica estación Villalba.
CEDENSE espléndidas habitaciones. Calle Serrano. Razon, San Roque, 8, tercero derecha.
ALQUILO magnífica nave automóviles, industrias. Venta de ceretas. Ronda Toledo, 30.
SELLAS españolas, pago los más altos precios, con preferencia de 1850 a 1870.
COMPRO cujas registradas; pago muy bien. Precios, 11, teléfono 34-34 M.
VACACIONES EN FRANCIA, para practicar francés. Casa particular, con vida de familia, especial para niños de distinguidas familias, necesitando perfecto conocimiento del francés, dirigida por el acreditado señor Abbé Jourdain, inglés, contabilidad, matemáticas, mecánica, dibujo, pintura, geografía, gimnasia, campo santísimo, particularmente conveniente para niños de familias de poco dinero. Escribir: Abbé Jourdain, curé Puyreux, par Mande, Gironde, Francia.

Koelnische Volkszeitung
Diario popular de Colonia y hoja comercial
El mayor periódico del partido del Centro. El partido burgués más importante. Hoja comercial importantísima. Anunciador de primer orden, etcétera, etcétera.
Para el extranjero se publica semanalmente con el nombre de
Deutsche Zukunft
(Porvenir Alemán)
Precio de suscripción para Dinamarca, Suecia y Noruega, 12 coronas.
Se imprime en caracteres latinos.
Se publica en Colonia, en el Rhein,
MARZELLENSTRASSE, 37-43

VINOS Y COÑAC
Casa fundada en el año 1730
PROPIETARIA de dos tercios del pago de Macharnudo, viñedo el más renombrado de la región.
Dirección: PEDRO DOMEQ Y CIA., Jerez de la Frontera
Ayuda en la organización y son de suma utilidad para tener hora exacta, y la misma en todas las dependencias, los
RELOJES ELECTRICOS "BRILLIE"
Evitan dar cuerda, la limpieza y el desarrago. Adoptados por todas las Compañías de ferrocarriles.
Numerosísimas referencias
AGENTE EXCLUSIVO para Madrid y su provincia:
SAHAD ALI
Apartado de Correos 737

EL SENOR
Don Juan Francisco Ramirez y González
PERITO MERCANTIL
Falleció el día 20 de julio de 1919
Habiendo recibido los auxilios espirituales
R. I. P.
Su desconsolada esposa, doña Matilde Mayor y García; hermanos, doña Eugenia y don Alfonso; padre político, don Vicente Mayor; hermanos políticos, tíos, sobrinos, primos y demás parientes,
RUEGAN a sus amigos se sirvan encomendar a Dios.
Todas las misas que se celebren el día 20 en la parroquia de San Ildefonso, desde las diez y media en adelante, y la vigilia cantada, que tendrá lugar a las diez en la misma iglesia, así como también la que se celebra en la villa de Mostoles el mismo día, se aplicarán por el eterno descanso de su alma.
Varios señores Prelados han concedido indulgencias en la forma acostumbrada.
(10)
Ramón Domínguez, Bergalillo, 38, principal.

VENTAS
AVICULTORES: Podéis comprar sin peligro de engaño. Catálogos ilustrados gratis. Granja Melina, Nápoles, 99, Barcelona.
VENTA casa y huerta, junto Arriondas (Asturias), preciosa estación, carretera Ordoño-Santander. Dirijirse, Pedro Crespo, Astorga-Santa Colomba Somoza (León).
TODA persona de buen gusto toma chocolate Reina Victoria, elaborado por las casas Viena Repostería Capellanes, Marfín de los Heros, 83 y 85, Arenal, 30; Génova, 25; Preciados, 19; Alarcón, 11; Marqués de Urquijo, 19; Toledo, 60; y San Bernardino, 88.
CÁRBONOS calcificación cocina, austríacos, 135; col, 110 toneladas. Teléfono 557 8.
BOLSA DEL TRABAJO
SOMBRERERA económica, a domicilio. Belén, 10, cuarto derecha.
OFRECESE cualquier clase trabajo, joven licenciado Ejército, certificado intachable conducta. Eloy González, 6, primero derecha.